





Columnas nacionales

11 Julio 2023







FRE NTES POLÍTICOS

Cabalístico. En 13 quedó el número final de aspirantes a la candidatura presidencial de la oposición. Silvano Aureoles, Santiago Creel, Enrique de la Madrid, José Jaime Enríquez Félix, Xóchitl Gálvez, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, Ignacio Loyola Vera, Miguel Ángel Mancera, Beatriz Paredes, Jorge Luis Preciado, Gabriel Quadri, Israel Rivas y Sergio Iván Torres Bravo son los finalistas en la carrera hacia la Presidencia de México en 2024. El comité organizador del Frente Amplio por México descartó a 20 de los 33 inscritos, pues no cubrieron los requisitos, por lo que el iztapalapense Rafael Acosta, Juanito, y la standupera Adriana Delarbre quedaron fuera. De estos 13 saldrá "el bueno" de la oposición. Aunque todos ya saben de quién se trata.

2 Comenzamos mal. La alianza entre los tres partidos de la oposición comete su primera ilegalidad. El exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, presentó su registro como aspirante a la candidatura presidencial de Va por México, conformada por PRI, PAN y PRD, rumbo a las elecciones de 2024. Pero olvida que la Contraloría de Michoacán lo inhabilitó por no presentar su declaración patrimonial. Realizó su registro a pesar de que un juez ratificó una inhabilitación por 11 meses, hechos que él ha negado. El pasado 4 de julio el juzgado primero del Tribunal de Justicia Administrativa de Michoacán ratificó una inhabilitación por 11 meses en su contra. ¿Pisoteando la palabra congruencia?

De loas y olvidos. Durante la conferencia matutina de ayer, Layda Sansores, gobernadora de Campeche, dio a conocer que en septiembre se realizará la primera prueba dinámica del Tren Maya. Con este motivo, emitió un breve poema que ha causado furor en las redes y desatado una oleada de opiniones. "Tú, hermano Andrés, el hijo de la Milpa; tú que llevas todos los colores del maíz tatuados en la piel, tú como el caballo de fuego, óyelo bien: serás historia y leyenda", le dijo la gobernadora. Las dotes declamatorias de la mujer, no obstante, no son tan buenas como los olvidos en los que incurre habitualmente. Ni los artesanos campechanos ni los desalojados del predio San Eduardo, en Champotón, tienen tanta suerte. A ellos ni los voltea a ver.

Estado fallido. La violencia familiar en Michoacán se ha incrementado en casi el 22% durante la presente administración de Alfredo Ramírez Bedolla, de acuerdo con cifras reportadas por la Fiscalía de la entidad al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Lo peor es que el incremento en la tendencia de este delito se presenta en la gestión de Ramírez Bedolla, pese a que su administración cuenta con la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Familias Michoacanas, cuya titular es Carolina Rangel Gracida. Tampoco la Secretaría de Seguridad Pública, a cargo de Alfredo Ortega Reyes, cuyas acciones son más bien preventivas, le han dado resultados. Si no puede ni con esto, imagínense con todo lo demás.

Con visión de país. Atentos al proceso electoral que se avecina, los integrantes del pleno del Consejo de la Comunicación se reunieron con Reyes Rodríguez Mondragón, presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para dos temas primordiales que competen a todos. Promover la participación ciudadana en los próximos procesos políticos y, junto con el Tribunal Electoral, fortalecer la cultura cívica y lograr que los ciudadanos identifiquen qué es y para qué sirve el órgano judicial. El Consejo de la Comunicación, que preside Francisco Casanueva, impulsará a las empresas para que otorguen facilidades a sus trabajadores en el trámite o actualización de su credencial del INE. Comprometidos con el momento histórico que se vivirá en las urnas en 2024.



TRASCENDIÓ

Que para los sospechosistas, la ausencia de Santiago Creel en la presentación de los participantes en la contienda interna del Frente Amplio por México, de la que será parte, se debió a su asistencia al homenaje de cuerpo presente a Porfirio Muñoz Ledo en San Lázaro, mientras que el michoacano Silvano Aureoles faltó porque andaba en la recolección de firmas en Sinaloa y el que de plano sigue en modo virtual, porque teme que se le aparezca la FGR, es Francisco Javier García Cabeza de Vaca.

Que Mexicolectivo logró reunir en su evento de presentación de una nueva visión de país a su dirigente, Dante Delgado, con figuras de la oposición como Claudia Ruiz Massieu. José Narro Robles, Gustavo de Hoyos, Eruviel Avila, Omar Fayad, Diego Valadés, Damián Zepeda, Francisco Labastida, Arturo Núñez y José Ángel Córdova Villalobos, entre otros. Al término del acto fue imposible eludir el tema Xóchitl Gálvez, pero el veracruzano negó que sea un factor de división en MC. Bueno.

Que la Comisión Permanente del Congreso de la Unión tardó en reaccionar, pero finalmente acordó rendir este martes un homenaje póstumo a Porfirio Muñoz Ledo, después de que la Cámara de Diputados hizo lo propio. Por cierto, a la ceremonia celebrada ayer en San Lázaro asistieron también las ex diputadas Martha Tagle, Verónica Juárez, Lorena Villavicencio y Laura Rojas, conocidas como "rebeldes con causa", porque así les llamaba el hoy difunto político por su combatividad en defensa de la igualdad sustantiva.

Que en pasillos judiciales se preguntan cómo va a votar el pleno de la Suprema Corte cuando la ministra aliada presidencial Loretta Ortiz proponga declarar infundado el reclamo del INAI por la falta de nombramiento de dos comisionados de su organismo, pues las opiniones sobre la actuación del Senado al respecto están divididas. Por lo pronto, Blanca Lilia Ibarra expuso en Querétaro que el organismo a su cargo resulta incómodo a los gobiernos por representar un mecanismo de defensa ciudadano.





Confidencial

Despiden al "líder"

sin los líderes en San Lázaro

Al "auténtico líder parlamentario" **Porfirio Muñoz Ledo**, como le llamaron diputados de todas las bancadas, lo despidieron ayer desde el Palacio Legislativo de San Lázaro... sin los líderes de las fracciones. Aunque estaba anunciada la presencia y la participación en tribuna de los coordinadores parlamentarios en la ceremonia luctuosa en el salón de plenos, sólo lo hizo el de Morena, Ignacio Mier. No lo hicieron Jorge Romero, del PAN; Rubén Moreira, del PRI; Carlos Puente, del PVEM; Alberto Anaya, del PT; Jorge Álvarez, de MC, ni Luis Espinosa, del PRD.

Cercanía con Alstom

Tras cumplir con la entrega del primer vagón del Tren Maya, **Maite Ra- mos**, directora general de Alstom México, se llevó un reconocimiento
público del presidente López Obrador. No sólo eso sino que el mandatario le dedicó dos minutos más de su tiempo, pues se quedó platicando
con ella en privado, una vez apagadas las cámaras de la mañanera, y
hasta una palmadita le dio. ¿Alguna petición especial para el recorrido
que hará del tren tras su quinto informe que dará en Campeche?

Desoyen corcholatas al INE

A los aspirantes de Morena ya les gustó andar jugando con fuego. Ayer, Marcelo Ebrard presentó su propuesta de seguridad, algo que el INE prohibió a los políticos que ya andan con actividades adelantadas dentro de su partido con miras a la Presidencia en 2024. Recordemos que la autorización de activismo incluye no llamar al voto, no hacer propuestas ni presentar plataformas programáticas.

Jugada de Fayad con los naranjas

Acompañado de un grupo de expriistas, el exgobernador de Hidalgo **Omar Fayad** le pidió al coordinador nacional de MC, Dante Delgado, que lo invitara a comer. Según el exmandatario estatal, no han hablado sobre la probabilidad de que se una al partido naranja, aunque no lo quitó de la mesa. No sería un mal botín para MC que Fayad se lleve a todos sus leales que han dejado las filas del partido tricolor, y de paso le dan un revés a *Alito* Moreno, con quien tanto Fayad como Delgado han hecho públicas sus diferencias.

El reto de Morena en CDMX

Ahora que falleció Porfirio Muñoz Ledo, uno de los personajes que hizo posible que la izquierda ganara la Ciudad de México en 1997, surge la pregunta: ¿Será **Martí Batres**, del ala radical, quien paradójicamente entregue la capital a los opositores luego de 27 años de dominio político? El jefe de Gobierno deberá trabajar duro para revertir la tendencia mostrada en las elecciones intermedias capitalinas en 2021.

Los escenarios de Dante

"Pagué con mi libertad", dice **Dante Delgado**. Esto lo señaló el coordinador nacional de MC en referencia al tiempo que pasó preso por desvíos de fondos mientras gobernó Veracruz, hasta que obtuvo su libertad, pues el delito ya había prescrito. En otras ocasiones, el también senador ha reclamado que no se publique también que "soy el primer ex servidor público mexicano que ha ganado una demanda por daño moral contra el Estado". De frente a las elecciones de 2024, está bien que siga construyendo su imagen de mártir, pero hay quienes piden que no ignore las voces en su propio partido que se inclinan por unirse a la alianza opositora en caso de que Xóchitl Gálvez sea la candidata.

Piden vigilancia a fiscales y jueces de CDMX

Abogados piden una investigación contra fiscales y jueces de CDMX por la "duda razonable" en las investigaciones que realizan y sentencias que dictan. Los litigantes han detectado un "modus operandi" que advierte la fabricación de casos en materia civil. Ejemplos, dijeron, son los casos de la Fundación Jenkins, Oro Negro y la Cooperativa Cruz Azul, donde se advierte un esquema similar que, demandan, hay que revisar, pues revela corrupción, tráfico de influencias, extorsión y coalición de servidores públicos. ¿Tomarán nota la fiscal Ernestina Godoy y el magistrado **Rafael Guerra**?

EL UNIVERSAL

BAJO RESERVA

El gabinete de la oposición

:::: Entre las novedades que presentará el Frente Amplio por México, nos dicen, está la de que el candidato o la candidata presidencial deberá dar a conocer al momento de su



Gabinete, por adelantado

designación al eventual gabinete presidencial. Nos explican que esa será una forma de comprometerse ante la ciudadanía de que tendrá a las mejores mujeres y hombres en los cargos públicos más importantes de la administración. Nos comentan que, de esa manera, la persona que encabece los esfuerzos de la alianza opositora hará su campaña

arropada por ese equipo de colaboradores, que, en teoría, deberá representar la atracción de más adeptos y simpatías, cuestión que no será nada sencilla.

La negativa de los ministros de la Corte a la invitación de Morena

:::: Nos dicen en círculos judiciales que alguien que entienda de temas de la Constitución debería explicarle al coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, **Ignacio Mier**, la razón por la cual



Ignacio Mier

las ministras y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación no quieren ir a su conversatorio sobre la consulta para elegir a los integrantes del alto tribunal por voto popular. Nos explican que, como diputado, don Ignacio tendría que saber que serán precisamente ellos y ellas quienes calificarían esa eventual consulta y no pueden pronunciarse

anticipadamente. Y, además de este impedimento jurídico, quizá también a las y los ministros no les hace sentido que por las mañanas los insulten y los descalifiquen, y más tarde quieran escuchar sus opiniones.

Es un negocio estar con Obrador

:::: La figura del presidente Andrés Manuel López Obrador es generadora de ganancias económicas. Y para verificarlo, solo hace falta darse una vuelta a la esquina de Palacio Nacional con la Catedral en donde desde hace casi dos meses un activista llamado Armando Monter —quien también lidera el plantón afuera de la Suprema Corte de Justicia de la Nación exigiendo la renuncia de la ministra presidenta Norma Piña— ha montado una carpa en donde vende una amplia gama de mercancías con la figura de AMLO.



Andrés Manuel López Obrador

Nos detallan que debido a que esta carpa se encuentra en un lugar de mucho tránsito de turistas nacionales y extranjeros, ha sido todo un éxito de venta de artículos, y hay para todos los bolsillos, desde llaveros y vaso, hasta Amlitos y "Pejeluches". Por ejemplo, un muñeco "AMLITO parlante" que en locales ubicados a cuadras más adelante

cuesta 230 pesos, ayer lunes en el lugar del señor Monter se vendía en 600 pesos. Tanto es el éxito de ventas que Armando Monter tuvo que comprarse ya un lector de tarjetas de débito y crédito para seguir generando ganancias que, nos afirman, son de varios miles de pesos al día. Y la ventaja es que el comerciante-manifestante no tiene que lidiar con el pago de impuestos, no es molestado por el SAT, ni tampoco por la Profeco, por el alto precio al que vende sus muñecos. Él ha cambiado un poco el grito de: "Es un honor estar con Obrador", por el de "es un gran negocio estar con Obrador".

El oráculo de la Mañanera

:::: Después de que vaticinó que **Xóchitl Gálvez** será la candidata de la oposición para la Presidencia de México, ayer, el oráculo del presidente López Obrador le reveló que el candidato del bloque opositor a la jefatura



Xóchitl Gálvez

de Gobierno de la Ciudad de México será el alcalde panista de Benito Juárez, Santiago Taboada. El Presidente también vaticinó en su conferencia mañanera que "los mandamás" de la oposición ya "chuparon faros" con Xóchitl Gálvez, pues no va a "levantar". Sin embargo, el presidente también dijo que las "corcholatas" de Morena que

no resulten electas para la candidatura presidencial, podrán regresar al gabinete ¿Será que el oráculo le dio a conocer al mandamás de Morena el nombre de sus corcholatas que van a chupar faros?

REFORMA



HAY QUE decirlo: en **Guerrero** el gobierno de **Evelyn Salgado** ya no existe. La gobernadora no aparece a pesar del caos que se vive ¡en la capital del estado! Y lo que es peor: el gobierno federal trata de aparentar que no pasa nada.

PERO Sí están pasando cosas –y muy graves– en **Chilpancingo**. De ahí que resulta inexplicable la falta de respuesta de la administración morenista ante la manifestación de pobladores en el **Palacio de Gobierno**. Los manifestantes le robaron a la policía un vehículo ¡blindado! y trepados en él fueron a desafiar la sede donde supuestamente despacha la gobernadora. Más tarde, los radicales vuelven a bloquear la autopista y toman de rehenes a policías. Si nada de esto amerita la reacción gubernamental, hay de dos: o es por incapacidad o es por complicidad.

ES CURIOSO que **Dante Delgado** no se cansa de denostar a la alianza **Va por México**. Pero viendo la cantidad de tricolores que lo rodearon en la realización de **Méxicolectivo**, queda claro que el dirigente de **Movimiento Ciudadano** con el **PRI** ini a la esquina!, pero con los priistas... ¡a donde digan!

EN EL **Noreste** la situación de inseguridad está que arde, pero los gobernadores obradoristas tienen otros datos. Ayer se firmó en **Ciudad Victoria** un convenio entre **Américo Villarreal**, de **Tamaulipas**; **Cuitláhuac García**, de **Veracruz**, y **Ricardo "el Pollo" Gallardo**, de **San Luis Potosí**.

PRESUMIERON cifras alegres en seguridad, diciendo que en sus administraciones han bajado los crímenes de alto impacto y los delitos del fuero común. Y eso suena muy bien, sobre todo cuando la sede del encuentro tuvo que ser convertida en un búnker. El Museo de Tamux estuvo súper vigilado bajo un operativo que incluyó policías y patrullas de la Guardia Estatal.

TAN contrastante está la realidad con el discurso oficial, que el potosino Gallardo, luego de presumir bajas en delitos, optó por regresar a su terruño por vía aérea "por motivos de seguridad". El miedo no anda en burro, pero sí en pollo. Dichoso él que no tiene que recorrer las temibles carreteras de la región, como la mayoría de las y los mexicanos.

¡ALELUYA, aleluya! Por fin apareció una propuesta en la contienda interna de Morena. Tras semanas de propaganda literalmente espectacular, muestras de sumisión al patriarca, derroche de recursos y ataques a la oposición, una de las corcholatas se atrevió a hablar en serio. Fue Marcelo Ebrard quien presentó una muy concreta propuesta en el tema de seguridad, llamada "Plan Ángel". Por supuesto el modelo es muy debatible, pero al menos ya dio un salto en la discusión política, como para recordar que se trata de elegir una o un presidente de la República y no a la reina (o al rey) de la primavera.



SERÁ?

Arde Guerrero

Más allá de un tuit que lanzó la **gobernadora** de Guerrero, **Evelyn Salgado**, la tarde de este lunes, nadie sabía dónde estaba; pero tampoco se vio a la **alcaldesa** de Chilpancingo, **Norma Otilia Hernández**, en la zona de conflicto ni a la nueva **secretaria** de Gobernación, **Luisa María Alcalde**. Ayer mejor apareció **Laura Bozzo**, dialogó con los inconformes y la dejaron pasar... Por lo pronto, **Chilpancingo** arde, pero tienen una ventaja; las tres son **morenistas** y, cuando menos dos de ellas, cuentan con el respaldo de un amigo que está en **Palacio Naciona**l, quien seguro para minimizar, le dedicará tiempo nuevamente a la aspirante a candidata presidencial, **Xóchitl Gálvez**, a la que dicen que una vez él invitó a su movimiento. ¿Será?

Homenaje empañado

Seguramente quien tuvo la idea de llamar a la "comisión de relleno" para que no se viera el **Pleno de San Lázaro** medio vacío en el homenaje póstumo a **Porfirio Muñoz Ledo** lo hizo de buena intención. Pero lo cierto es que ese tipo de **simulaciones** eran justo lo que a últimas fechas criticaba puntualmente el veterano político. "El gesto" para una foto con un **Pleno lleno** en su última cita en la **Cámara de Diputados** era innecesario, porque llegó quien quiso hacerlo, porque lo apreciaba, y eso, lo hubiera valorado más **Don Porfirio**. ¿Será?

Media naranja

El fin de semana se dejó a la vista la existencia de una pugna al interior del Movimiento Ciudadano que, nos cuentan, tiene que ver con la integración o no de ese partido al llamado frente opositor. Los cuadros más jóvenes, como el gobernador Enrique Alfaro y Clemente Castañeda, optan por sumarse a una mega alianza que compita contra la llamada 4T; mientras que el líder del movimiento naranja, Dante Delgado, se mantiene firme con ir solos a los comicios para tratar de subir sus números y prerrogativas de cara al 2030... Al final, después del anuncio de ayer de Alfaro, de declinar a ser candidato, de terminar su encargo en el Gobierno y después dejar la política, parece que habrá respaldo de una parte del Movimiento Naranja al Frente. ¿ Será?

¿Algo sabe?

Quienes han seguido de cerca el actuar del Gobierno de Tlaxcala, que encabeza Lorena Cuéllar, se preguntan: ¿Qué sabrá la coordinadora de Comunicación Social, Angélica Domínguez, que a pesar de los líos en los que mete a su jefa, la mantienen? Y no se trata solo de asuntos de su área, el problema es que hay quienes la ven como una especie de "secretaria de Gobierno alterna", que se mete en asuntos hasta técnicos, sin tener la responsabilidad legal para ello, o, como dicen en el servicio público, "sin tener la firma"... Hay quienes dicen que en el mediano plazo le saldrá menos costoso correrla. ¿Será?



ROZONES

La sacudida de Alfaro

Vaya sacudida la que ha generado en Movimiento Ciudadano el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, quien ayer declaró que no ha roto con el partido ni con su dirigente, Dante Delgado, con quien, dijo, prefiere conservar la amistad. No obstante, señaló que esto no significa no opinar sobre las decisiones que se han tornado y respecto de las que se mantiene en contra, pues cuestionó que se busque un proyecto para conseguir la Presidencia de la República cuando se optó por no llevar candidatos en las recientes elecciones de Coahuila y el Estado de México. Los argumentos de Alfaro, nos hacen ver, no han sido rebatidos, por eso seguirán vigentes. Quizá por ello, Dante no atine más que a pedir serenidad. Para muchos lo que quiere ganar es tiempo. Aunque no ha aclarado qué o a quién espera, ni por qué. Uf.

"Espero que me invite"

Y hablando de ternas de MC, resulta que varios andan buscando a **Dante Delgado**, tanto para alianzas, como para que los invite a su partido. Así fue captado **Omar Fayad**, quien, tras dejar las filas del PRI, apareció en un evento de Mexicolectivo, donde junto con ocho diputados, 16 presidentes municipales y algunos síndicos que también abandonaron el priismo y conformaron el denominado grupo GPI, se plantaron enfrente del lider nacional emecista. Ante el cuestionamiento de si se van a unir a Movimiento Ciudadano, el exgobernador de Hidalgo no tardó en responder: "Espero que me invite... a comer pronto Dante y ya les platicaremos después". Y el mismo Delgado aclaró: "No hemos platicado ahora, pero durante muchos años si", por lo que no rechazaron la posibilidad de que Fayad y sus afines se sumen a las filas del movimiento naranja.

Acusan desfachatez en inauguración

Y es en el Gobierno federal donde registraron un evento con sorpresa e incredulidad. Y es que resulta que, en el municipio de Iguala, Rosario Robles, quien fuera extitular de Sedatu con Enrique Peña, inauguró el auditorio del nuevo Palacio Municipal. En un video del evento se aprecia cómo se coloca entre funcionarios encabezados por el edil David Gama y personalidades locales para luego, con varios de ellos, cortar el listón, aplaudir y gritar "giravo!". Se trata de un acto de cinismo, acusan en el gobierno, porque resulta que la obra fue financiada ¡por la Sedatu actual!, que ha aportado nada menos y nada más que 258 millones 895 mil 758 pesos como parte de un proyecto compuesto por 15 intervenciones: 12 calles, la renovación integral del centro histórico —Plaza Monumento y Plaza Zócalo— y la construcción del Palacio Municipal en la colonia Centro. Ahí el dato.

Golpe a piratería

Golpe relevante contra la piratería, nos comentan, el que dio la Alianza para la Creatividad y el Entretenimiento. Y es que resulta que esta coalición mundial de empresas que articula acciones legales contra esta actividad ilícita consiguió cerrar Cuevana 3, el servicio de transmisión de piratería en español más grande en América Latina, que ocupó el primer lugar en tráfico de sitios web durante los últimos cuatro años, según la empresa de análisis SimilarWeb. Cuevana, nos dicen, ganó notoriedad como marca de piratería en línea, generando numerosas operaciones de imitación. Su red de más de 20 dominios atrajo más de 800 millones de visitas en dos años y puso a disposición en múltiples formatos una enorme biblioteca de contenido infractor de películas y televisión. Pero "ya no existe", reportó ayer la Alianza que lleva una racha de eliminación de sitios de este tipo.

Ana Guevara y el abandono

Y ahora fueron deportistas de todo el país los que externaron su desazón y tristeza porque resulta que México no asistirá a los Juegos Mundiales Universitarios. Y esto porque no hubo una asignación presupuestal por parte de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte y su polémica titular, **Ana Guevara**. "Ésta es la primera vez en la historia que el país no participará en este evento deportivo internacional", lamentaron deportistas de varias disciplinas, mientras observadores del deporte *amateur* recalcaron que si la intención era hacer de México un país competitivo en materia deportiva, vamos en sentido opuesto. La exvelocista, nos dicen, llegó al cargo porque conocía el sector y haría con los atletas una mejor y más eficiente tarea de acompañamiento... no de abandono.

La lista final

Aunque parecía lógica la integración de la lista de aspirantes de la oposición a la Presidencia de la República, con predominio de los perfiles partidistas, había quienes mantenían la esperanza de que los personajes eminentemente ciudadanos ganaran espacios, pero no. Resulta que de las 22 personas con origen apartidista que se inscribieron en el proceso, 20 fueron "cepilladas" y, en cambio, los 10 que están activos en la política partidaria sí se colaron a la segunda fase del procedimiento, lo que ha sido visto en algunos círculos como una simulación. Es previsible que Xóchitl Gálvez, Santiago Creel, Beatriz Paredes o Francisco García Cabeza de Vaca puedan reunir las 150 mil firmas de respaldo requeridas, pero está en duda si personajes como Jorge Luis Preciado o Gabriel Quadri van sólo de relleno como parece.









> El presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, v la Convención Nacional Morenista, integrada por corrientes internas del partido guinda, acordaron realizar una pasarela de las corcholatas presidenciales rumbo a 2024. El primero en desfilar, el próximo sábado 15 de julio, será el diputado con licencia. Gerardo Fernández Noroña, con la intención de que las bases conoz-

can de viva voz todos

sus compromisos.



DESHOJANDO LA MARGARITA

DANTE

Paciencia pidió Dante Delgado frente a los llamados para que se defina una posible alianza electoral, de cara a los comicios de 2024. Hizo saber que el tema requiere de una amplia reflexión, aunque dejó entrever que hay partidos que buscan aliarse más por el poder y la revancha, que por la reivindicación de las causas sociales.



ADIÓS A MUÑOZ LEDO

PORFIRIO MUÑOZ LEDO

Aunque no llegaron todos los legisladores, **Porfirio Muñoz Ledo** salió por última vez a la tribuna de la Cámara de Diputados. Con un homenaje que le rindieron representantes de todas las fuerzas políticas del país fue despedido este mexicano, calificado como un "transformador" de la vida política y democrática de México.



BLANCA LILIA IBARRA

PIDEN CELERIDAD

Ya pasaron 101 días y el pleno del INAI sigue sin poder sesionar por falta de guórum. Al respecto, la presidenta del organismo, Blanca L. Ibarra, pidió a la Corte resuelva de inmediato para que puedan desahogar seis mil 958 recursos pendientes. Confían en el análisis del máximo tribunal del país, en pro de la transparencia y el derecho de acceso a la información.



OLIVA LÓPEZ

BUENAS NOTICIAS

) Como un logro han visto desde el Gobierno de la CDMX la confianza que brindaron los capitalinos a la vacuna Abdala. Se aplicaron alrededor de 300 mil dosis de refuerzo vs. la CO-VID-19, en una muv buena noticia, producto del trabajo de la secretaria de Salud, Oliva López, y de la comunicación hacia la gente, que celebró el jefe de Gobierno, Martí Batres.

EL UNIVERSAL

CARLA HUMPHREY

Monitoreo de espacios noticiosos en radio y tv

l Instituto Nacional Electoral (INE), de acuerdo con lo establecido en diversas disposiciones de la Constitución Política, la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, así como en el Reglamento de Radio y Televisión en Materia Electoral, es la única autoridad encargada de la administración de los tiempos del Estado en radio y televisión correspondientes a la prerrogativa de los partidos políticos y candidaturas independientes, así como la asignación de los tiempos para las demás autoridades electorales.

El pasado 31 de mayo, el Consejo General del INE, su máximo órgano de dirección, aprobó el acuerdo (INE/CG297/2023) mediante el cual determinó la realización del monitoreo de programas en radio y televisión que difundan noticias, acordando, además, instruir al Comité de Radio y Televisión, órgano auxiliar del Consejo General del INE, para elaborar las propuestas de metodología, catálogo y requerimientos técnicos, así como la elaboración de la convocatoria para el monitoreo en los espacios noticiosos.

El INE aprobó la Metodología y el Catálogo que deberá utilizarse para llevar a cabo el Monitoreo de las transmisiones sobre las precampañas y campañas federales del proceso electoral 2023-2024 en los programas de radio y televisión que difundan noticias, así como los requerimientos técnicos que deberán atender el INE y la Institución de Educación Superior que realice el monitoreo y análisis del contenido de las transmisiones del proceso electoral federal.

Con este acuerdo el INE construye la metodología más grande que se haya tenido hasta la fecha, que abarcaría el 63% más que en el proceso electoral federal pasado y más del doble que en el proceso electoral 2017-2018 y que en ningún caso se vulnera, violenta o limita la libertad de información de ningún medio de comunicación ni programa en radio o en televisión.

En este sentido, la Metodología aprobada, que se realizará en los periodos de precampaña que va del 5 de noviembre de 2023 al 3 de enero de 2024, así como en el periodo de las campañas electorales cuyo registro abarcará del primero de marzo al 29 de mayo de 2024, permitirá generar transparencia, certeza, equidad y objetividad no sólo al INE sino a la ciudadanía.

Tal y como lo expuse en la sesión púbica de Consejo General el pasado 7 de julio, el INE debe de hacerse cargo de la cobertura difundida a través de las redes sociales y las plataformas digitales de los mismos espacios noticiosos con lo que garantizaríamos la imparcialidad, certeza y acceso igualitario a los medios a todas y todos los actores políticos.

Los resultados que se obtengan de este monitoreo serán difundidos cada quince días por medio de los tiempos destinados a la comunicación social del INE, en su portal de internet y en sus redes sociales, así como en los medios informativos que la propia Institución determine, brindando con ello a la ciudadanía y a partidos políticos, en su oportunidad a coaliciones y candidaturas independientes, información oportuna y precisa sobre la cobertura y tendencias informativas y, de ser el caso, sesgos de información y género en los programas que difunden noticias en radio y televisión. •

Consejera electoral del INE



ELECCIONES EN GUATEMALA: UNA LECCIÓN **DEL SISTEMA** DEMOCRÁTICO



DANIA RAVEL CONSEJERA **ELECTORAL** @DANIARAVEL

La elección se distinguió porque 9 de los partidos políticos participantes interpusieron un amparo

El 25 de junio Guatemala celebró elecciones generales en las que se renovó el Congreso, las corporaciones municipales, las diputaciones del Parlamento Centroamericano y, por supuesto, la Presidencia y vicepresidencia de la República.

Con un padrón electoral de 9.3 millones de personas y una participación de 59.37 por ciento, la elección se distinguió porque nueve de los partidos políticos participantes interpusieron un amparo contra el Tribunal Supremo Electoral ante la Corte

de Constitucionalidad de ese país centroamericano.

En los amparos presentados se solicita que, ante las dudas en los resultados, se lleven a cabo audiencias de revisión para cotejar lo obtenido en las mesas con lo impactado en las actas.

Este hecho ha sido calificado por instituciones internacionales como la Organización de Estados Americanos de "extrema judicialización del proceso electoral".

Más allá de la politización inherente a cada proceso electoral, vale la pena conocer y reconocer el funcionamiento institucional, así como el cauce de la cadena impugnativa en comparación con México, que en el artículo 99 de la Constitución Federal establece que las sentencias de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) son

definitivas e inatacables por lo que, en palabras llanas, no son revisables por ninguna instancia superior.

Desde el año de 1986, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) no conoce asuntos en materia electoral.

Sin embargo, el pasado 5 de julio, la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación llegó a la conclusión que, en casos excepcionales, es posible admitir a trámite las controversias constitucionales que se interpongan contra las resoluciones

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Los acontecimientos recientes en Guatemala nos llevan a reflexionar sobre la posibilidad de que algo similar pueda ocurrir en México.

Ante el fallo reciente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), debemos analizar de qué manera estamos acercándonos a una situación en la que la restricción del artículo 99 constitucional pueda volverse obsoleta con todas las implica-

ciones que este procedimiento conlleva.

Empezando por el riesgo de generar un exceso de litigios y conflictos judiciales, que bien podrían impactar en la confianza, estabilidad v eficacia del proceso electoral, además de la dilación innecesaria en la resolución de las controversias electorales.

La situación de Guatemala. el país centroamericano, pone en relieve la importancia de construir un andamiaje sólido que genere cer-

teza de los procedimientos llevados a cabo por la autoridad electoral y de los propios resultados electorales que se den.

"Por ello tra-

bajar día a día

para generar

confianza en las

instituciones y

en el sistema

democrático mis-

mo, no es tarea

menor".

Por ello, trabajar día a día para generar confianza en las instituciones y en el sistema democrático mismo, no es tarea menor.

Mientras tanto, esperemos que Guatemala logre una segunda vuelta exitosa el próximo 20 de agosto de este año.



novvel_luis@yahoo.com.mx

Izquierdas

Los legisladores de Ecatepec, Azucena Cisneros y Faustino de la Cruz sostuvieron un encuentro en respaldo a Claudia Sheinbaum, junto con liderazgos de izquierda de este municipio, para que encabece la Coordinación Nacional de Defensa de la Transformación de México, porque aseguran cuenta con la formación necesaria, honestidad, arraigo y compromiso con la gente. Azucena Cisneros aseguró que Ecatepec es Obradorista de corazón, y se ha forjado a través de décadas con el esfuerzo de líderes de más de 500 comunidades, y es tiempo de compensarlos por todo lo que han hecho por la localidad.

En la Legislatura mexiquense está congelada una iniciativa del diputado David Parra, para endurecer los castigos a los dueños de tiraderos clandestinos de basura: que de haberse aprobado, advirtió el legislador, se hubiera evitado quizá la tragedia de hace unos días en Puente de Piedra Tepatlaxco, en Naucalpan, en donde el mal manejo de la basura provocó muertos y heridos, además de que son sitios que contaminan los mantos freáticos y el medio ambiente. Por cierto, el legislador priista también exigió Investigar qué políticos están detrás del tiradero de basura de Puente de Piedra, en el pueblo de Santiago Tepatlaxco, que opera la empresa PRO-FAJ, en donde se han vinculado a funcionarios del Partido Verde Ecologista de México.

Herlindo Robles Pérez, secretario general de la Casa del Obrero Mundial, informó que en asamblea de trabajadores del volante del área metropolitana, en donde estuvo la Comisión de Transporte de Morena, se discutió el tema de la seguridad de usuarios y personal del gremio durante los viajes, por lo que se propuso usar localización satelital, audio y video en tiempo real, que sería una de las maneras con las que se podrían frenar los actos delictivos. El líder transportista comentó que ese tema deberá ser llevado a las mesas de las secretarias de movilidad de la CDMX y Estado de México, Junto con un proceso de certificación de competencias laborales, para avanzar en la profesionalización del gremio.

EL UNIVERSAL

MIGUEL CARBONELL

¿Y las otras candidaturas

l debate público mexicano es, desde hace ya demasiados años, de una brutal simplicidad. La llegada al poder ejecutivo federal de un partido de corte populista no ha hecho sino acelerar la tendencia y banalizar cualquier intento de entender de manera seria la complejidad por la que atraviesa el país.

Probablemente el mismo efecto simplificador se manifiesta en la determinación de los procesos para elegir candidatos: todo parece resumirse en seleccionar un nombre, como si el proceso electoral del 2024 fuera a ser unipersonal. Nadie, o casi nadie, habla de la elección del Congreso, de las candidaturas a nivel estatal y por supuesto de los perfiles que se requieren a nivel municipal.

Si queremos políticas públicas sustantivas, necesitamos integrar buenos equipos de trabajo. No debemos seguir confiando en que la histórica figura de un "tlatoani" va a poder sacar al país de la inmensa problemática en la que está inmerso.

Ya que nuestros políticos no alcanzan a ver más allá de sus narices y de sus mezquinos intereses, debemos ser los ciudadanos los que presionemos para elevar el nivel del debate. Que los partidos vayan definiendo las listas de sus candidatos a legisladores, que se observen los perfiles para integrar gabinetes, que sepamos cómo se van a definir las candidaturas estatales y municipales. Y sobre todo, dejemos de hablar solamente de la figura presidencial, actualmente tan devaluada y carente de cualquier eficacia gubernativa.

Ojalá en los meses venideros seamos capaces de ver más allá de una mera competencia de nombres y de discursos unipersonales, para avanzar hacia la definición del modelo de país que necesitamos.

El país no puede darse el lujo de otro sexenio perdido. El gobierno tuvo la mala suerte de enfrentar una pandemia, pero lo hizo desde la improvisación y la política clientelar. El gabinete federal ha sido el más mediocre que la historia reciente y las figuras que lo han integrado —salvo alguna excepción— dan más pena que risa (aunque hay algunos que también dan risa, desde luego).

Veremos una intensa competencia electoral. No olvidemos que de lo que se trata es de elegir no solamente a una persona, sino a un proyecto de país. Lo que de verdad importa es mejorar nuestra sociedad; y para lograrlo, ninguna persona (por iluminada y bienintencionada que sea), lo puede realizar sola. México nos necesita a todos.

Abogado constitucionalista.

@MiguelCarbonell

EL UNIVERSAL

JOSÉ WOLDENBERG

El debate envenenado

o suelo hablar del futuro. Ni siquiera del inmediato. Por su propia naturaleza es incierto y la prudencia me detiene. Muchos colegas, de manera ingeniosa y enterada, son capaces de realizar ejercicios sugerentes y vaticinios de todo tipo. Si sucede A sus derivaciones serán X Y Z. Si se impone B entonces tendremos H I J. Soy incapaz de eso. Es problema mío. No obstante, contradiciéndome, tengo la (casi) certeza de que hay algo que se quedará entre nosotros por un largo tiempo: la degradación de la discusión pública. Y será nuestra acompañante porque su explotación ha resultado exitosa. Y ese éxito es el aliciente fundamental para que centenas, quizá miles, de personas se sumen todos los días con gusto a la espiral de deterioro progresivo de nuestros intercambios de... iba a colocar la palabra "ideas", pero mejor me detengo.

Los recursos para alimentar la

bajeza en la discusión son múltiples y variados. Algunos están ante nosotros con una claridad deslumbrante y no se requiere de mayor sapiencia para detectarlos. Enumero algunos.

Simplificar lo que es complejo por supuesto borra de un plumazo las muchas aristas que tiene determinado problema. Ofrece, sin embargo, una letanía que se puede repetir como si se tratara de un conjuro, se convierte en un "mantra" que ofrece seguridad, sentido de pertenencia, asideros frente a las dificultades de la vida. Si se trata de política, además, puede modelar dos grades campos en los cuales nosotros contra ellos ordena la confrontación que es rotunda, clara, inimpugnable (real o inventada es lo de menos).

Adjetivar a los contrarios es siempre más sencillo que intentar comprender sus argumentos. La descalificación por delante y Adjetivar al contrario es más sencillo que comprender sus argumentos.

como sistema, y mejor aún si es *ad hominem*, permite no tener que detenerse en las explicaciones, las evidencias, las aspiraciones de los otros. Si por su propia naturaleza están desacreditados, si lo que se lee son sus supuestas intenciones perversas, entonces para qué atender sus críticas o sus iniciativas. Por esa vía es posible que tengamos debates incendiarios, pero sin espacios para las razones.

Negar la evidencia es un recurso de baja laya, pero al parecer efectivo. Si de lo que se trata es de armar un dispositivo de creencias, entre más impermeable sea a la realidad, mejor. Nada que perturbe las certezas, nada que reclame un cambio de rumbo, nada que ponga en duda las convicciones.

Si es necesario despreciar el conocimiento (incluso el especializado) pues adelante. Puestos a ganar la voluntad de los más, que precisamente carecen de esos conocimientos, se descalifica a aquellos "elitistas" que lo portan y que por eso son sospechosos de no compartir muchas de las consejas populares. Ese vilipendio de los que saben y que supuestamente nos iguala a todos, por supuesto que no logra su cometido (no nos hace iguales en conocimiento), pero si alcanza para que los especialistas sean desplazados por legiones de charlatanes.

Si a ello le agregamos la explotación de las emociones que remplazan a las razones, las "identidades" que de partida y de manera automática fijan cualidades y taras, entonces emerge el batidillo de nociones que más que aclarar lo que vivimos, construyen una densa nube de prejuicios y tonterías que ofrecen "sentido de orientación" a las personas.

Súmele, además, el efecto multiplicador que las redes pueden inyectarle a cualquier tipo de delirios, para tener apenas un esbozo de la degradación imparable del debate público.

Profesor de la UNAM

MILENIO°

EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA



lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com

Ebrard: abrazos y también madrazos

Sí, claro que hay espacios para negociar, siempre los hay. Pero, ¿hay tiempo?

Florestán

arcelo Ebrard, en la carrera por la candidatura presidencial de Morena dio ayer un paso, por diferente a los otros aspirantes, importante: anunció un plan de seguridad mientras los científicos de Palacio se sientan a elaborar el plan de gobierno 2024-2030 y sin la participación de ninguno de los precandidatos, como si fuera algo del actual gobierno y no del futuro.

El ex canciller recordó que fue jefe de la policía en el gobierno capitalino del hoy Presidente y que es el único que tiene esa experiencia, y que la seguridad es la principal demanda, preocupación y exigencia que ha recogido en las tres semanas que tiene de recorridos y reuniones.

Y cuando coincidí en el punto y le mencioné que mañana se superarán los 160 mil homicidios dolosos, ayer llegaban a 159 mil 851, dijo que siendo eso grave, aún más lo es la falta de sanciones. Anotó una impunidad de casi noventa por ciento. Que en un estudio se reveló que apenas 12 por ciento recibía sentencia. Cuando le pregunté si mantendría la premañanera de seguridad, contestó que sí, yen cuanto al lema de abrazos y no balazos, cité mal la frase y ya estaba cambiando los balazos por los madrazos a lo que acotó: Abrazos sí, y madrazos también. No se trata de aniquilarlos sino de someterlos y hacer valer la ley. Si no, ¿para qué la Guardia Nacional?

Y así como él planteó su programa de seguridad, llamó a los otros precandidatos a hacer lo propio y luego sentarse a debatirlos para conocer las diferencias. Le recordé que no hay debates y propuso un conversatorio.

Le dije que de no ganar la encuesta lo veía como candidato de otro partido y me dijo que no; que él va a ganarla.

- —Pero si no ganaras, hay un espacio abierto que es Movimiento Ciudadano —le dije.
- –iVoy a ganar! –reiteró. No creo que admitan a Claudia allá –ironizó.

RETALES

- 1. INFIERNO. Ya desde el fin de semana ardía Chilpancingo con el asesinato de cinco personas y el incendio de varios taxis. Pero ayer llegó a un punto de violencia incontenible, cuando transportistas cerraron la autopista del Sol, retuvieron policías, se hicieron de dos transportes Rino, uno de la Guardia Nacional y otro de los estatales, marcharon con ellos por la carretera y los usaron como ariete para ingresar al palacio de gobierno. No hubo modo de contenerlos. Ahí están ciertos acuerdos electorales;
- 2. OPOSICIÓN. Enrique Alfaro me reiteró ayer que no participa en la carrera presidencial y criticó a Dante Delgado por no sumarse a un frente opositor ciudadano, más allá de los dirigentes de partidos de oposición, a los que también señaló, y de la sociedad civil.
- 3. CUENTAS. Dice el INE que va a revisar las cuentas de los precandidatos de Morena con los datos que el personal electoral recaba y que de no cuadrar, los multará. Pero ellos seguirán adelante.

Nos vemos mañana, pero en privado

EXCELSIOR



Rebeliones obligadas

 Empresarios y clérigos, normalmente muy discretos, hoy hablan de la degradación de México.

A PML, un gran rebelde.

Las democracias se sustentan en sus ciudadanos. Ellos deben ser vigías del cumplimiento del código ético que subyace a un pacto. Siempre habrá prioridades no negociables.

México se está degradando. Los ciudadanos pueden y deben rebelarse. La esencia código es la vida misma. El cuidado de los menores, ancianos y personas con alguna discapacidad, la salud, son esencia. La degradación trae más degradación. Hervir a un perro o asesinar en un sepelio no es anecdótico. Son huellas del rumbo de una sociedad. Prioridades hoy son: libertades básicas intocables, presunción de inocencia y legalidad en todo proceso jurídico, monopolio eficiente de la violencia, respeto a la división de poderes. Por fortuna, el horizonte se ha ampliado. Igualdad entre mujeres y varones, aceptación y respeto a las minorías de todo tipo. El cuidado de la vida en todas sus expresiones ya es obligado en el código ético del siglo XXI. Todo eso está en peligro. Es una emergencia.

La degradación es mundial, es cierto. De ahí las rebeliones, como en Francia. La cancelación de la acción afirmativa de los apoyos escolares a las minorías, aprobado en EEUU, es una brutal regresión. La crisis ética encarna en "dictadores legales", como **Erdogan**, o escorias

humanas, como **Trump**. Lo más grave es que reciban apoyo de sus ciudadanos. La degradación como riesgo siempre estará allí. También la posibilidad de una legítima rebelión ciudadana. La degradación global tiene explicaciones incipientes: la pandemia de la superficialidad, la instantaneidad como expectativa en todo, la alteración como forma de vida, las redes sociales. Resultado: regresiones. ¿Qué hacer? Lo primero es re-

Ante lo evidente, la sociedad hoy ya se sacude y reorganiza. Por fortuna, hay rebeliones en varios frentes.

tomar las prioridades. Saber qué va primero y actuar en consecuencia.

Nuestras libertades están amenazadas. Las ideologías pueden esperar. Los ataques al Poder Judicial, el manejo descarado del Poder Legislativo apoyado en la indignidad de los legisladores morenistas, el intento por "descuartizar" al INE, la asfixia calculada al Inai, el uso político de la CNDH, la insultante mofa de la ley electoral, las presiones a los medios, el apoyo abierto a los dictadorzuelos. La lista es interminable. Pero, más allá de lo institucional, está la evidente depravación que nos gobierna: reiterada escasez de medicinas, destrucción del aparato de salud pública, desprecio por las mujeres, por la educación, la galopante y cínica corrupción, la destrucción del entorno. La violencia y la muerte como parte de la cotidianidad. Depravación, porque es inhumano.

Ante lo evidente, la sociedad hoy ya se sacude y reorganiza. Por fortuna hay rebeliones en varios frentes. Empresarios y clérigos, normalmente muy discretos, hoy hablan de la degradación del México, que es suyo. Los contrarios se unen en una coalición para restaurar la sangrante democracia. Los periodistas y comunicadores que compiten se unen ante las muertes y amenazas de colegas. Los defensores del entorno se unen ante la destrucción en la península de Yucatán. Los pedagogos y educadores se unen ante la atrocidad ideológica de la SEP. Los científicos, unidos, denuncian la barbarie anticientífica. Los militares critican en público y en privado la desmesura, voracidad y corrupción al interior de las FA.

La rebelión llegó a los partidos políticos. Priistas distinguidos y militantes anónimos provocan una crisis de su exdirigente: prepotencia, corrupción, manejos mafiosos. Ruptura justificada. Rescatan su dignidad y una historia de construcción institucional inexplicable sin el PRI. El gobernador **Alfaro** y otros miembros de MC se rebelan ante la insensatez de su dirigencia. Ambas disidencias ponen en orden sus prioridades: apoyan a la Coalición y anteponen la defensa de la democracia.

Las rebeliones en curso son una redefinición ética. O se apoya y defiende a la democracia, o se es cómplice.

Rebeliones para defender libertades y rescatar un sentido de humanidad.



EMPEDRADO

Deshojando la margarita

Francisco Báez Rodríguez fabaez@gmail.com



a política a veces es como el ajedrez. Uno piensa en las siguientes jugadas del adversario, y tiene un plan para enfrentarlas, pero el rival sale con movimientos inesperados y hay que repensarlo todo.

Eso es lo que parece estar pasando con Movimiento Ciudadano y su estrategia de ir solos a las elecciones de 2024.

El concepto es sencillo, para quien quiera entenderlo. En un enfrentamiento entre Morena, que no ha cumplido con la mayoría de sus promesas populares, y una alianza de los partidos tradicionales, Movimiento Ciudadano se presenta como una tercera vía que mira al futuro: ni continuar con la destrucción de instituciones (y no sólo eso) que ha realizado el lopezobradorismo, ni regresar a las viejas recetas del llamado Prian, abiertamente rechazadas por una parte importante de la población.

En otras palabras, el propósito abierto de MC es buscar un espacio que conjunte a los decepcionados del gobierno de AMLO, los opositores progresistas que no se identifican con los partidos tradicionales, sus prácticas y sus políticas de exclusión social, y los votantes independientes que quieren otro tipo de cambio en la política mexicana.

Esa lógica le ha servido al partido naranja para hacerse del gobierno en dos de los más importantes estados del país: Jalisco y Nuevo León, así como para avanzar en las otras elecciones. Sin embargo, su implantación territorial es desigual, tanto en términos cuantitativos como por la definición ideológica de sus componentes y dirigencias (por ejemplo, está notablemente más escorado a la izquierda en la Ciudad de México que en Nuevo León).

La lógica de polarización que existe en el país choca con la idea de tercera vía. Hay dos polos, no tres. Y Movimiento Ciudadano ha recibido fuego graneado de las dos partes. Al mismo tiempo que Morena lo ve como parte de la antigua "mafia del poder", durante meses, voceros oficiosos del PRI y el PAN lo han calificado como "esquirol de Morena", mintiendo sobre el sentido de sus votaciones en el Congreso (MC ha sido el más consistente de los opositores en ambas cámaras) y, para más, el PRI ha tratado de hacerle la vida imposible a Samuel García



en Nuevo León.

La táctica que han seguido muchos panistas y priistas es pedirle primero, y luego exigirle a MC que se sume al frente opositor, y que lo haga como socio menor de partidos quemadísimos. Es pedirle que siga el camino del PRD y que se suicide de a poquito. El partido naranja puede contar con una larga lista de afrentas de parte de quienes ahora lo quieren como aliado.

Un problema de Movimiento Ciudadano es que no tiene un candidato propio fuerte para 2024. Enrique Alfaro y Samuel García son fuerzas locales, muy hechas para los estados que gobiernan, que tienen características particulares (en especial, Nuevo León, cuyo rechazo al PRI-PAN pasó primero por El Bronco). Luis Donaldo Colosio Riojas parece buen prospecto, pero no para esta elección. De ahí que se haya abierto la posibilidad, al menos en el mundillo de la especulación política, de que MC se abriera hacia Marcelo Ebrard, en caso de que éste se sintiera engañado por las formas en la determinación del candidato de Morena, y tuviera las agallas para romper con el partido de López Obrador.

En esa hipótesis, y bajo dos supuestos: uno político, que el Frente lanzara a un candidato político tradicional, de esos Movimiento Ciudadano se presenta como una tercera vía que mira al futuro: ni continuar con la destrucción de instituciones (y no sólo eso) que ha realizado el lopezobradorismo, ni regresar a las viejas recetas del llamado Prian



que no calientan ni un banquillo; el otro, técnico, que, en elecciones de tres, uno de los candidatos suele caerse en las preferencias y la elección termina siendo de dos, el partido naranja podía pensar en convertirse, ya sea en la cabeza fortalecida de la oposición, ya en el partido del gobierno.

La posibilidad persiste en una parte de la ecuación. Ebrard ya se ha quejado repetidas de la evidente ausencia de piso parejo en la contienda por la candidatura de Morena, aunque haya muchas dudas respecto a su posibilidad de ruptura.

Pero en la otra parte, las cosas se están moviendo de manera diferente. La irrupción de Xóchitl Gálvez en la contienda por la candidatura frentista abre la posibilidad de que los partidos tradicionales no presenten al candidato esperado, el que no calienta ni siquiera el banquillo, sino un fenómeno novedoso, que rompe, al menos en el discurso epidérmico, el esquema de "los fifíes contra el pueblo", y que puede resultar atractivo para los electores.

El Frente también rompió los tiempos para MC. Al adelantarse, sin importar que —al igual que la coalición morenista— está rompiendo la ley, pone presión para las decisiones políticas de los otros actores. Quien se tarde demasiado tiempo deshojando la margarita, arrancará con un hándicap en contra. El tiempo también corre contra Marcelo.

Pero hay un problema no menor. El Frente hace como que pone la carreta delante de los bueyes: el candidato por delante del programa, pero es sólo la finta. Nombró a José Ángel Gurría, excanciller y ex titular de Hacienda, para encabezar el equipo que hará el programa de gobierno. Gurría está identificado con el grupo que pensó en gobernar al país a caballo entre los dos siglos, y se quedó sólo con dos sexenios (o uno y medio) y con el tipo de políticas que fueron rechazadas hace cinco años por el electorado. No importa si el proyecto es sensato en lo económico y tiene guiños en lo social: en el fondo no se puede esperar sino más de lo mismo.

En tanto, Movimiento Ciudadano está elaborando su propio proyecto de nación, con propuestas de reforma fiscal, de salud, educativa, de seguridad, ecología y más. Es previsible que haya diferencias de fondo respecto a lo que presente el Frente.

Así las cosas, con el tiempo corriendo en su contra, MC tendrá que seguir deshojando la margarita, apostar a que estos meses de precampaña precoz no tengan efectos de mediano plazo y, parafraseando al clásico, ni abrirse ni cerrarse a alianza alguna, sino todo lo contrario. Tendrá que hacer política, mucha política y más moderna (parafraseando a otro clásico) •

www.panchobaez.blogspot.com Twitter: @franciscobaezr Política MILENIO, MARTES 11 DE JULIO 2023

PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA PATTERSON



Inflar a Xóchitl Gálvez hasta convertirla en aspirante a la Presidencia y consentir la promoción de Adán Augusto, ¿son errores de un mandatario que comienza a perder el olfato político y la efectividad en las jugadas de tres bandas?

López Obrador, ¿maquiavelismo o imprudencia?

arecerían dos errores de Andrés Manuel López Obrador. Inflar a Xóchitl Gálvez hasta convertirla en candidata a la Presidencia y consentir la promoción descarada de Adán Augusto López, a pesar de que su favorita sea Claudia Sheinbaum. En papel ambas circunstancias serían inconvenientes para los intereses de Palacio Nacional. ¿Errores de un mandatario que tras cinco años en la cúspide comienza a perder el olfato político o jugadas de tres bandas cuvo alcance no resulta evidente a primera vista? Lo de Xóchitl Gálvez parecería

un sinsentido, porque sin la intervención del Presidente, quien la subió a su ringy con sus ataques le dio un protagonismo inesperado, el candidato de la oposición habría sido con toda seguridad Santiago Creel. Todavía podría serlo, es cierto, porque es el candidato de la dirigencia del PAN, pero le será muy cuesta arriba derrotar a la bola de nieve que se ha construido en torno a Xóchitl. El caso es que Creel habría sido un rival muy a modo para el abanderado de Morena, cualquiera que sea este. Una figura que no solo evoca al pasado (secretario de Gobernación con Vicente Fox), también es el símbolo perfecto, por orígenes familiares y perfil físico, para que el obradorismo afronte la contienda electoral como un choque de los dos Méxicos, el de los de abajo y el de los de arriba.

La candidatura de Xóchitl, como tanto se ha dicho, dificulta esta narrativa; la súbita e inesperada popularidad de la hidalguense ofrece combustible a los enormes recursos mediáticos que la oposición podría invertir para promocionarla. ¿Qué hallevado a López Obrador a inflar tal candidatura?. ¿una imprudencia innecesaria o una estrategia disfrazada? Me inclinaría por lo primero, pero tratándose de un político hábil que en más de una ocasión nos ha sorprendido, me permito semblantear una hipótesis, por si acaso. Al "promocionar" a Xóchitl, AMLO propició la emergencia de un candidato a la Presidencia por parte de la oposición, es cierto, pero al mismo tiempo le quitó un candi-



Ambas decisiones constituyen piezas de un rompecabezas de cara a la sucesión ideal para AMLO

dato formidable a la alcaldía de la Ciudad de México. Si como se sospecha, las encuestas de intención de voto la ponían por delante de los candidatos oficiales para el gobierno de la capital, en particular por encima de Clara Brugada, la preferida del presidente y de Claudia Sheinbaum, quitar a Xóchitl de este escenario no era descabellado. Recordemos que en las elecciones de hace dos años la Alianza ganó en 9 de las 16 alcaldías de la Ciudad de México. Con una figura como Xóchitl resultaba altísima la probabilidad de que la oposición sequedara con el segundo más poderoso cargo político del país. Una verdadera pesadilla para quien encabece el gobierno federal desde el Palacio de enfrente.

Si esta fuera la tesis, es evidente que López Obrador estaría asumiendo una apuesta: que la candidatura de Xóchitl no pone en riesgo el triunfo de su corcholata en junio del año que entra. Pero es exactamente la misma apuesta que estaria haciendo
la oposición, en sentido inverso;
privarse de su mejor carta para
la capital y tener así una oportunidad de ganar la madre de todas
las batallas. En unos meses sabremos quién hizo mejores cálculos.

La promoción de Adán Augusto López podría responder a un maquiavelismo similar. Tenía mucho sentido hace más de un año convertir a su secretario de Gobernación en una corcholata verosímil. Por más intentos que había hecho el Presidente

para alargar la lista de suspirantes, solo existían dos nombres para la opinión pública: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Con tanto tiempo de distancia para la elección, erariesgoso. Primero, porque nunca pueden descartarse imponderables capaces de destruir súbitamente una carrera; la tragedia de la Línea 12 del Metro fue un aviso, por ejemplo, y rozó justamente a ambos precandidatos. Y, por lo demás, cuando solo existen dos antagonistas la ferocidad de la contienda termina siendo autodestructiva. Al presidente le urgía ampliar la baraja para que los ataques y contraataques se diversificaran. La opinión pública y los corrillos políticos aceptaron el invite de AMLO y asumieron a Adán Augusto como un posible candidato.

Pero lo que era útil hace 18 meses tendría que ser visto como un estorbo hoy en día, a seis semanas de la encuesta. En este momen-

to los "votos" que vaya a obtener Adán Augusto, muchos o pocos, son en su mayoría votos perdidos por Claudia Sheinbaum, porque ambos se reparten las intenciones de los ciudadanos más cercanos al obradorismo. Está claro que el ex secretario de Gobernación no va a ganar, ¿por qué entonces continúa el enorme despliegue de recursos para promocionarlo? No pretendo decir que son dineros enviados desde Palacio Nacional porque no creo eso, pero es evidente que alguien está dispuesto a ponerlo incluso a fondo perdido y que el Presidente no ha hecho ningún gesto que, sin duda, habría parado tal promoción.

La explicación podría ser, de nuevo, una apuesta de alto riesgo. Según esta hipótesis, se estaría buscando que Adán Augusto López quede en segundo lugar en la encuesta interna. Esto dejaría a Marcelo Ebrard en tercer sitio, lo cual quitaría fuerza a cualquier impugnación sobre el triunfo de la preferida, pues constituiría un argumento en favor de quien quedó en la segunda posición. El valor simbólico de que el derrotado levante el brazo de la triunfadora, Adán Augusto a Claudia, convierte los reclamos del tercer sitio en mero berrinche. Opor lo menos esa sería la idea. Y, por lo demás, el segundo sitio se hará cargo de la coordinación del Senado; una posición más estratégica que la coordinación de la Cámara de Diputados, destinada a quien quede en la tercera posición.

El éxito de esta estrategia pasa por encontrar el equilibrio perfecto en la promoción de Adán Augusto López: algo que no amenace las posiciones de Claudia pero derrote a Marcelo. Un error de cálculo podría generar un resultado inesperado: que el crecimiento de Adánsea con cargo a los votos de Claudia y Ebrard resulte inesperadamente beneficiado.

En suma, la promoción aparentemente involuntaria de Xóchitl Gálvez y voluntaria de Adán Augusto López constituirían piezas de un rompecabezas complejo de cara a la sucesión ideal para López Obrador. Eso o, simplemente, un error de cálculo. Un misterio por delante.

MILENIO°

DÍA CON DÍA





hector.aguilarcamin@milenio.com

Xóchitl Gálvez: el mensaje y la mensajera

ay otra dimensión, aparte de la frescura y de la naturalidad, en la que el mensaje y la mensajera son la misma cosa en Xóchitl Gálvez.

Es el mensaje de vida, el mensaje que prueba su verdad con la vida misma de quien lo emite. Se trata de un mensaje populary prometedor.

Lo primero por el origen de la men-

sajera, nacida en la pobreza y en la falta de oportunidades. Lo segundo, por su historia de éxito y movilidad social a partir de ese origen.

No hay en la historia política del México contemporáneo un trayecto equivalente.

Es la candidata que hubiera soñado para sí la llamada Cuarta Transformación. Pero es su adversaria, la aspirante de la alianza opositora.

Frente a Xóchitl Gálvez, todo el lideray es fifi. Empezando por el presidente, que ha sido cualquier cosa menos una mexicana

pobre de ascendencia indígena, vuelta ingeniera, vuelta empresaria independiente, vuelta aspirante a la Presidencia.

de tono, de ánimo,

de perspectiva

Fifís por comparación son y parecen Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, todos y cada uno de los miembros del gabinete, y de los gobernadores y gobernadoras de Morena.

En la historia de vida de Xóchitl Gál-

vez y en sus posiciones ante la pobreza y la marginación, no hay la impostación justiciera del intermediario que habla a cuenta de los pobres, sin haberlo sido.

Hay hechos, hay vida, hay ejemplo, y hay alegría, una alegría que le urge al país, luego de años del sonido agrio de la llamada 4T, luego de la pandemia y en medio de la violencia que crece y la pobreza que sigue ahí.

Xóchitl Gálvez es la adversaria más in-

cómoda imaginable para la retórica obrista to de Morena parece Al país le urge un cambio yrijosa de López Obrador, para su tono destemplado de redentor deloquenuncapadeció. Al país le urge un

cambio detono, de ánimo, de perspectiva.

Lo demuestra la rapidez con que Xóchitl Gálvez ha capturado la imaginación y despertado el entusiasmo de miles.

Por cierto: mediante un diseño de comunicación que es el más moderno y amigable de todos los aspirantes presidenciales.

Aquí hay también una ingeniera.



PROYECTO DE INANICIÓN

Cuarta Transfor-

mación fracasó.

Se requiere

replantear un

nuevo gobierno

que escuche la

pluralidad y tra-

baje por todos".

BOSCO DE LA VEGA COLABORADOR @BOSCODELAV

El Comité Especial de Morena para redactar un Proyecto de Nación en realidad va a dar continuidad al fracaso de la 4T

En días pasados, el Consejo Nacional de Morena nombró una Comisión Especial para elaborar el Provecto de Nación 2024-2030, integrada por 21 personajes 'relevantes' en la transformación nacional. Entre ellos están funcionarios y propagandistas de ideología radical como Hugo López-Gatell, Paco Ignacio Taibo II, Víctor Suárez, Epigmenio Ibarra, entre otros, quienes han impuesto medidas y políticas que lastiman al país, sin sustento científico ni análisis de sus consecuencias. "El modelo de la

Preocupa que al futuro candidato o candidata de Morena, le limiten la propuesta que hará a la ciudadanía, mediante un proyecto que busca "profundizar" y "dar continuidad" a la Cuarta Transformación. ¿Continuidad a qué?

¿Continuidad a la inseguridad? Pues tenemos una violencia inédita en el país, con 160 mil homicidios y más de 100 mil desapariciones.

¿Continuidad a la corrupción? Porque quienes prometieron terminarla, permanecen impunes con más de 15 mil millones de pesos en el descalco de Segalmex.

¿Continuidad a la carestía? Ya que la pobreza es mayor, el sistema de salud pública está colapsado, y la creciente dependencia del exterior en productos básicos contrasta con la presunta autosuficiencia alimentaria que prometieron conseguir.

En 2018, Morena y el entonces candidato López Obrador presentaron el Proyecto Alternativo de Nación 2018-2024 que, posteriormente, se integraría en gran parte al Plan Nacional de Desarrollo. En aquel proyecto colaboró, por cierto, Claudia Sheinbaum, en la parte de Política y Gobierno. Ahora, en su intento de perpetuar su voluntad en la próxima administración, el Presidente impulsa una candidata favorita que sólo podrá comprometer seguir con la Cuarta Transformación que él inició.

Aunque se señala que la Comisión Especial realizará foros y consultas, es claro el disfraz para legitimar la voluntad presidencial. Más que un Proyecto de Nación, será un Proyecto de Inanición: no hacer nada diferente a lo que ya ha iniciado esta administración.

Como muestra, está la intención de López-Gatell, junto con el *Juda*s del sector agroalimentario, el subsecretario Víctor Suárez, de renegociar el T-MEC argumentando la vulneración a nuestra soberanía.

Bien harían en explicarles a estos funcionarios los beneficios que el Tratado ha traído al país el estar en la región económica más

dinámica del mundo. Sin embargo, para ellos las reglas comerciales son un estorbo que limitan la posibilidad de que sus ideologías radicales se implementen. No piensan en México, sino en ellos mismos, a costa de la planta productiva nacional.

Evidentemente, el modelo de la Cuarta Transformación fracasó. Se requiere replantear un nuevo gobierno que escuche la pluralidad y trabaje por todos los mexicanos. Mientras la Comisión sea un club de obradoristas obedeciendo órdenes, el Proyecto de Inanición servirá solo para unos cuantos, los mismos.

CUMULONIMBOS. "Si buscas resultados distintos, no hagas siempre lo mismo", Albert Einstein.





Aunque al FAM lo vistan de seda...

MAESTRO, EL CONGRESO RINDIÓ HOMENAJE DE CUERPO PRESENTE A MUÑOZ LEDO.

 -Justo reconocimiento, porque don Porfirio fue un poco de todo: priísta, perredista, panista y un par de años morenista.

Va Por México registró ante el INE al Frente Amplio.

 -Aunque al corrupto membrete lo vistan de seda, repulsivo y antipopular se queda.

Ildefonso Guajardo declinó ir por la candidatura presidencial del FAM.

-Hizo bien, no iba a firmar por él ni su exjefe El Bombón Ladrón al que seguimos queriendo ver en el colchón de una prisión.

Morenistas recuerdan que Jaqueline Malinali Gálvez, hermana de Xóchitl, integró una banda de secuestradores que operó en Edomex y CDMX.

-#LadyBotarga forma parte de una banda de secuestradores y saqueadores que asolaron a la patria hasta 2018, y que se han reunificado para seguir delinquiendo a costillas de la nación.

Zambrano dijo que "la falsa izquierda" está hoy en el gobierno de la república.

-Mira quién habla: el falso guerrillero que traicionó los genuinos y originales ideales del PRD, vendiéndolos por unas migajas y aceptando ser el lacayo que va por las tortas y los chescos de Marko y Alito.

Manuel Velasco afirma ser el candidato generacional de las corcholatas.

-Al güerito verde, más que por sus propuestas, le preguntan por la salud del oído perforado de Anahí y su gira interrumpida con RBD.

Gómez Álvarez recibió su constancia de gobernadora electa del Edomex.

-No le queda otra que hacer realidad que con Delfina el estado camina y el futuro se ilumina con transformación genuina.

La delegación mexicana logró 353 medallas en los Juegos Centroamericanos 2023 y 145 fueron de oro

 -Un récord histórico, pese a que Ana Guevara -a quien le faltó dar el salto áureo en los Olímpicoslo minimice.

∍LaJornada

DINERO

Reactivan el expediente de Beltrones // Los 13 de la oposición // Corcholatas y fichitas

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LO LARGO DEL proceso para elegir candidato a la Presidencia por el Frente Amplio ha permanecido ausente una de las figuras más relevantes del priísmo. Se trata de Manlio Fabio Beltrones, cuyo más reciente cargo fue de líder de la Cámara de Diputados, entre 2012 y 2015, con Enrique Peña Nieto en el Ejecutivo federal. Recientemente su nombre apareció en los medios porque Ciro Gómez Leyva reveló que se refugió en su domicilio tras el atentado del que fue víctima.

AHORA VUELVE A ser noticia el político sonorense con motivo de una información del diario *El País*, en el sentido de que "la justicia del principado de Andorra ha reabierto la causa por blanqueo de capitales contra Manlio Fabio Beltrones, ex presidente del PRI y una de las figuras más relevantes de la política mexicana, y su hija Sylvana Beltrones, senadora de la formación *tricolor*".

UN JUEZ DEL pequeño país acaba de citar a declarar a ambos como investigados. Se suponía que el caso fue declarado sobreseído, pero, según la publicación española, "el magistrado Joan Carles Moynat, de la sección especializada 1 de Andorra, remitió el pasado marzo una comisión rogatoria (petición de ayuda judicial) a las autoridades mexicanas en la que solicita la declaración por videoconferencia de Beltrones y de su hija única". Dice *El País* que la senadora ocultó 10.4 millones de dólares en Andorra entre 2009 y 2010, cuando el país pirenaico estaba blindado por el secreto bancario. "La dirigente ingresó esta suma cuando tenía 26 años, no ocupaba ningún cargo público y su padre era el poderoso coordinador de los priístas en el Senado", agrega. No es raro que la Fiscalía General de la República oculte estos temas a la opinión pública, pero tarde o temprano todo se sabe.

FUERON 13 LOS suspirantes que pasarán a la segunda etapa del *reality show* organizado por el Frente Amplio para seleccionar a su candidato presidencial, que, mientras llega el día, y a fin de despistar al INE y al tribunal electoral federal, será llamado "responsable de la construcción del Frente Amplio por México".

EN LAS HORAS previas al cierre de inscripciones intentaron subirse a escena numerosas personas y fue necesario eliminar a 20. Finalmente, la lista se integró así: Beatriz Paredes, Jorge Luis Preciado, Gabriel Quadri, Silvano Aureoles, Santiago Creel, Enrique de la Madrid, Xóchitl Gálvez, Francisco García Cabeza de Vaca, Ignacio Loyola y Miguel Ángel Mancera.

INCORPORARON COMO REPRESENTAN-

TES de la sociedad civil a Israel Rivas Bastidas, Sergio Iván Torres Bravo y José Jaime Félix. No dio para más la convocatoria. En la segunda etapa deberán reunir 150 mil firmas cada uno. La oposición perdió los años recientes en sus reyertas internas: PAN y PRI se dividieron, el PRD es un fantasma, y el resultado es que no formaron nuevos cuadros después de que perdieron el poder frente a Morena.

Ombudsman Social

ASUNTO: CAMINO RURAL Las autoridades de mi comunidad y yo realizamos una solicitud al gobierno federal para el encarpetado del camino rural que va de la localidad de Vistahermosa, municipio de Guadalupe, a la localidad de Ilamacingo, municipio de Acatlán de Osorio en Puebla. La Presidencia de la República canalizó nuestra petición a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del estado, y nos dieron una respuesta negativa aduciendo falta de presupuesto. Una respuesta que no esperábamos. Hasta donde sabemos, por el anuncio que dio el mandatario en noviembre de 2022, después de Oaxaca y Guerrero, Puebla se sumó al Programa Prioritario de Caminos Rurales del gobierno federal.

QUEDAN PREGUNTAS EN el aire: 1. ¿Realmente la SICT de Puebla es la responsable del citado programa, y 2. Si la SICT de Puebla es la encargada, ¿porque no tiene presupuesto? Manuel Benítez

Twitterati

LAS CORCHOLATAS ESTÁN en el @PartidoMorenaMx y las fichitas en el PRIAN. @EderGuevaraM

Facebook, Twitter: galvanochoa Correo: galvanochoa@gmail.com



Golpe de Alfaro, reconversión de Dante y vida a la alianza



ada está suelto.

Si **Enrique Alfaro** dio el gran golpe de impacto sobre el respaldo de Movimiento Ciudadano (MC) a la candidatura de **Xóchitl Gálvez**, supo medir su fuerza.

Alfaro no ha sido, no será, incondicional de Dante Delgado y su mando vertical, por eso envió un primer mensaje a través del coordinador senatorial Clemente Castañeda.

Luego lo dijo personalmente y, para no obs-taculizar a su jefe partidario, se autoexcluyó de la baraja emecista para la Presidencia de la República, pero no de su herencia en Jalisco.

Planea y luchará por retener la gubernatura del estado, aunque ello signifique aliarse con fuerzas rechazadas por **Dante** –"con el PRI ni a la esquina"-pero indispensables para la democracia.

Al margen de ese futuro, Enrique Alfaro va logró un asomo de reconversión de Dante Delgado y eso es una gran conquista en el escenario nacional rumbo a las elecciones

JALISCO Y LA DISCORDIA

Ayer, en la presentación de *Una nueva visión*de país de Mexicolectivo, Dante Delgado
hablóde sus persecuciones y desu lucha de 30 años para cambiar el rumbo nacional.

Ahí pidió tiempo.

Tiempo para presentar su proyecto, es de suponerse, pero también para responder a los llamados de *Va por México* -Alejandro Moreno, Marko Cortés, Jesús Zambrano y movimientos sociales- para formar un gran

frente electoral.

O para abrir de par en par la puerta de MC a Marcelo Ebrard si, como todos suponen y él teme, le hacen chanchullo y el Presidente impone a otra *corcholata* para candidata presidencial.

O, tercera opción, para sumarse a Morena. Retirado **Enrique Alfaro**, MC no tiene muchos espacios de acción para defender la solitaria competencia de un partido con un dígito de preferencias electorales en las pasadas contiendas y retirado del Estado de México y Coahuila en aparente beneficio al Gobierno v su partido.

O tal vez alcance a Dante su propia expresión de "tarde o temprano", según dijo, los gobiernos deberán asumir el proyecto de especialistas de todos los ámbitos participantes en Mexicolectivo para reencauzar un país al cual creen perdido en el sueño nacional de alcanzar la prosperidad y la justicia social.

GOBIERNO COMO BOTÍN

Por otra parte, el ejercicio de Mexicolectivo

El diagnóstico de un país injusto, violento y desigual es impecable por malas políticas y hasta porque "la inversión millonaria con-

tra la pobreza ha fracasado", como señaló el exrector y exsecretario de Salud **José Narro Robles**.

Los daños, largo listado de pecados nacionales, no deja limpio a ningún gobierno, ni priista, ni panista, ni morenista, y de sus consecuencias son testimonios humanos más de 30 millones de mexicanos con rezago edu-

Las mujeres invocan equidad en el manejo del poder público, pues sólo 522 municipios tienen gobiernos femeninos, aunque justo es de reflexionar si queremos alcaldesas comensales del crimen organizado, tipo la morenista Norma Otilia Hernández Martínez, de Chilpancingo.

En todo caso, caben plenamente afirma-ciones claves, como esa relativa a la ausencia de Estado de derecho porque "todos los in-centivos para la corrupción están intactos" y porque los cargos públicos se convierten en botín cuando son asignados por lealtad y no por capacidad.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

MILENIO®

RAZONES Y PASIONES





@elisaalanis Facebook: Elisa-Alanis-Zurutuza

Los ricos y calientitos tamales de Xóchitl

omienza la segunda semana donde López Obrador no deja de hablar de Xóchitl Gálvez. La tunde una mañanera sí y otra también.

Ayer comentó que "la escogieron porque piensan que van a engañar con una mujer que nace de un pueblo de Hidalgo y que habla de manera coloquial, directa, dice groserías...".

Así la crítica que reduce y menos-

precia. Así las frases que describen más al Presidente que a la aspirante.

Aseguró desde Palacio que "ya chuparon faros"; porque "la están inflando, pero no levanta". Informó que no parará: "No me voy a quedar callado". Nada nuevo, pues el discurso matutino ha sido la columna vertebral de su sexenio. Así como las campañas permanentes, su forma de operar.

No es secreto que AMLO es un político experimentado en la obtención de seguidores y votos. En el Ejecutivo federal continúa actuando como jefe de partido y aplicando fórmulas exitosas de propaganda.

Le funciona de maravilla. Pero en el pasado pecó de exceso de confianza y se tropezó. Sucedió en 2006.

La burla que hizo ahora sobre Xóchitl en bicicleta o en triciclo y vendiendo "tamales, tamales, ricos tamales" se le revirtió.

Además de personas que lo calificaron de conservador, clasista y macho, Gálvez no dejó pasar el momento. Recordó que vendió tamales los sábados, "a mucha honra, porque vergüenza es robar". Y escribió: "Más vale vender tamales que dar atole con el dedo".

Esto apenas inicia y, por primera vez, hay alguien que puede dar la batalla al trabuco Morena-Gobierno.

Andrés Manuel hará uso de todos los recursos a su alcance, que no son pocos. No se puede permitir perder, eso sería el último y mayor fracaso de su vida.

Tiene tiempo, poder y dinero. Pero debe ser cuidadoso, pues la fuerza con la que embiste es la misma con la que podría estrellarse.

Aquí entre nos

Mientras escribo estas líneas, en Chilpancingo, Guerrero, se enfrentan pobladores y policías. Toman calles, autopista y Congreso. Imperan el caos y la violencia.

La gobernadora Evelyn Salgado señala que ya dialogan y la alcaldesa del lugar, Norma Otilia, se dice víctima de golpeteo y continúa en su cargo. Sí, la funcionaria que fue captada en un video reunida con el integrante del grupo criminal Los Ardillos.

Eso sí, López Obrador dijo que van a investigar, porque no son iguales.

MILENIO°

La oposición aparece

ya como una entidad

fortalecida y capaz

de plantarle cara

al oficialismo

POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN REVUELTAS RETES



revueltas@mac.com

¿Van a volver a gobernar los fifís conservadores?

odemos preguntarnos cómo se van a poner las cosas a partir del momento en que la oposición aparece ya como una entidad fortalecida y capaz de plantarle cara al oficialismo.

El régimen de la 4T se ha dedicado sobre todo a consolidar su incautación del poder, así sea que haya

tomado el mando en las elecciones legítimas y perfectamente democráticas ocurridas en 2018.

Lo que vamos a enfrentar en 2024, sin embargo, no será algo parecido —una tranquila transición en la que el dominio del aparato público se vaya a trasmitir de manera or-

denada o, en el caso de que se refrende la continuación en el poder de los actuales gobernantes, unas elecciones celebradas con la equidad que dictan las leyes— sino, como ya lo estamos viendo, la avasalladora puesta en marcha, primeramente, de toda la maquinaria del Estado y, según el desenlace, una abierta y colérica impugnación de los resultados porque, qué caray, para los autodesignados transforma-

dores de la historia patria la democracia deja de existir a partir del momento en que no ganan en las urnas.

Imaginemos, por lo pronto, un escenario en el que se pretende instaurar de nuevo un régimen de fifís, de porfiristas, de conservadores, de empresarios apalabrados con los Aguilar Camín, los Krauze y los Sheridan de siempre, de políticos corrompidos hasta la médula dedicados a comprar periodistas, de gente racista de Las Lomas, de clasistas despreciativos y, sobre todo, de neoliberales (no serían conservadores, después de todo, miren ustedes) que no gobernarían para el "pueblo" sino para servir los

intereses de una minoría rapaz.

Digo, eso es lo que escuchamos todos los días, esos son los calificativos que merecen los opositores descontentos por la falta de medicamentos, la catastrófica gestión de la epidemia del SARS-CoV-2 (700 mil mexicanos muertos), la escalofriante violencia que se vive en este país y el crecimiento de la pobreza extrema, entre otras

de las plagas bíblicas (así acostumbra decir este escribidor) que azotan a nuestra nación.

Si tal es la naturaleza primigenia de la oposición y si tan descomunal es su vileza, entonces podemos preguntarnos cuál será la respuesta de los sectarios de la 4T ante su posible derrota. ¿Se irán apaciblemente a casa? Ustedes dirán...

EXCELSIOR



La decisión de Dante

Movimiento Ciudadano (MC) se ha colocado en el centro del debate público por una determinación que no ha tomado, pero deberá anunciar, tarde o temprano: cómo enfrentará la elección presidencial de 2024.

Miembros de la oposición que participan en el Frente Amplio por México (FAM), pero incluso políticos de ese mismo partido —como **Clemente Castañeda**, coordinador de sus senadores, y el gobernador jalisciense **Enrique Alfaro**—lanzaron en días pasados un llamado a la dirigencia nacional naranja a que entable negociaciones con PAN, PRI y PRD para ir juntos en el próximo proceso electoral.

A esto, el coordinador nacional de MC, **Dante Delgado**, ha respondido de manera contundente que no. La postura institucional del partido es que "con el PRI ni a la esquina" y que no se subirá al "Titanic", como llama el exgobernador de Veracruz al FAM. En un tuit publicado el viernes, **Delgado** dijo que MC tiene el objetivo de "vencer a la vieja política" y que es "la nueva opción que demanda México".

El diferendo plantea perspectivas interesantes. Por un lado, habría que decir que la idea misma de un partido es ofrecer una visión distinta (de ahí su nombre), así que nadie puede decir que esté moral ni política ni legalmente obligado a sumarse a alguna coalición. De hecho, el constante llamado de las organizaciones del Frente para que MC se sume a ellas puede leerse como una debilidad. En pocas palabras, están diciendo que sin él no ganan.

En ese sentido, **Dante Delgado** y los emecistas tienen todo el derecho de decidir sus estrategias. Ya le tocará al electorado decir si estuvieron en lo correcto.

Sin embargo, por otro lado, MC no puede pretender que sus decisiones u omisiones no tendrán consecuencias. Especialmente tratándose de un partido que, ante un panorama electoral cerrado, puede ser el fiel de la balanza.

Político avezado que es, **Delgado** no debe desconocer que el panorama que se está conformando es de una batalla sumamente enconada entre dos fuerzas. De por sí, una elección siempre presenta la disyuntiva de cambio o continuidad, pero en esta ocasión habrá elementos adicionales a considerar, como autoritarismo contra democracia y voluntarismo contra institucionalidad.

Históricamente, las terceras fuerzas no han conseguido sino una pequeña rebanada de pastel en las elecciones presidenciales mexicanas, incluso cuando han jugado ese papel los partidos de larga tradición (cosa que no es el caso de MC).

En *El Príncipe*, **Nicolás Maquiavelo** aconseja qué hacer cuando dos potencias se enfrentan en un territorio sobre el que también tiene intereses una fuerza de menor tamaño.

"Se da a estimar cuán es resueltamente amigo o enemigo de los príncipes; es decir, cuando sin timidez se declara en favor del uno contra el otro. Esta resolución es siempre más útil que la de quedar neutral (...) te será siempre más útil el declararle y hacer tú mismo una guerra franca. Si no te declaras, serás siempre el despojo del que haya triunfado, y el vencido experimentará gusto y contento con ello. No tendrás, entonces, a ninguno que se compadezca de ti, ni que venga a socorrerte, y ni aun que te dé un asilo. El que ha vencido no querrá a sospechosos amigos que no le auxilien en la adversidad. No te acogerá el vencido, pues no quisiste tomar las armas para correr las contingencias de su fortuna".

Dante Delgado deberá decidir si quiere que su partido sea un despojo de la guerra que se avecina o una opción que construya su propio futuro a partir de una posición de mayor fortaleza.

BUSCAPIÉS

El jueves pasado, Claudia Sheinbaum reconoció lo que escribí aquí el lunes previo: que se reunió hace seis años con Xóchitl Gálvez para invitarla a ser senadora de la coalición encabezada por Morena. Hace unos días, Gálvez fue criticada por haber asistido a la fiesta de cumpleaños de Diego Fernández de Cevallos, en marzo de 2016, pero apenas 17 meses después había sido considerada por el actual oficialismo para sumarse a sus filas.

EXCELSIOR



Se les quemó el arroz cocido

a estrategia era ganar el partido antes de jugarlo y se les vino abajo. Habrá competencia y en los casi 11 meses que faltan para la elección pueden pasar muchas cosas. Por lo pronto, el Presidente ya no controla la conversación y la inevitabilidad de la victoria de su partido sólo es repetida por los voceros más impresentables del régimen. El ánimo en la opinión pública cambió de súbito y la atención se ha corrido hacia el campo opositor.

Diversos factores explican el nuevo escenario. Mientras las corcholatas sólo arrancan bostezos, no obstante el descomunal derroche de recursos de origen desconocido para tapizar el país con sus nombres y figuras, la creación del Frente Amplio por México y su método abierto y novedoso para elegir al liderazgo que enfrentará al oficialismo generó interés porque resultó sorpresivo que los partidos que lo conforman soltaran tan importante decisión, dejándosela a los ciudadanos.

Olvidándose por enésima vez de la neutralidad que obliga la Constitución, el presidente López Obrador se apresuró a descalificar dicho método de la oposición y recurrió a su consabida teoría de la conspiración, asegurando que la entelequia de maldad, a la que suele aludir en sus conferencias matutinas para victimizarse de complots imaginarios, ya definió al ganador por "dedazo" y se trata de una simulación. Escupe al cielo y el chiste se cuenta solo, pero, más allá del humor involuntario, no pudo restar interés a un proceso en el que lo inesperado apareció desde el registro con encartes y descartes.

La irrupción de Xóchitl Gálvez en la contienda agitó el tablero, dentro y fuera de la alianza opositora, y la errática forma de responder por parte del régimen contribuyó a posicionarla en el centro de la agenda nacional. De hecho, su mejor aliado involuntario ha sido el primer mandatario desde que le negó ejercer su derecho de réplica conce-

La irrupción de Xóchitl Gálvez en la contienda agitó el tablero, dentro y fuera de la alianza opositora. dido por un juez, cerrándole la puerta en Palacio Nacional. Después vinieron desplantes machistas, clasistas e incluso racistas para descalificarla, lo que ha sido bien aprovechado por la senadora para mantener su impulso inicial. El Presidente sí le escamoteó méritos al sostener que sería impuesta por hombres, sí se burlo de quienes venden ta-

males en bicicleta o triciclo y sí le pareció inconcebible que una mujer indígena pudiera vivir en Las Lomas.

Y si López Óbrador está desconcertado, imaginen a sus seguidores, acostumbrados a replicar lo que dice en la mañanera; hicieron más grandes los errores, echando a volar sus prejuicios y afianzándola como tendencia en redes sociales.

Sin duda que la centralidad de Xóchitl, a la que el oficialismo ha contribuido por combatirla sin encontrar por dónde, complica el panorama para los demás que aspiran a encabezar la oposición, pero esto apenas comienza y la calidad de varios de ellos presagia una contienda de altura con amplia exposición mediática que culminará con la potente legitimidad que solo puede otorgar la decisión libre de los ciudadanos y sería un error descartar una sorpresa, pues hay incertidumbre democrática.

Pero, además del reposicionamiento del campo opositor, la narrativa identitaria con la que el nuevo partido de Estado planeaba desplazar la discusión de los malos resultados de la gestión que termina hacia una contienda entre el "pueblo" contra sus supuestos enemigos, entró en crisis. Saben de la creciente tendencia del electorado mexicano a castigar al partido en el gobierno, eso definió la contienda en el Estado de México, y ahora las cuentas las debe rendir Morena.

Siguiendo el manual populista, el Presidente delinea los campos: nosotros los pobres buenos contra ellos los ricos malos. La disyuntiva es falaz, demagógica y manipuladora, pero ha demostrado su efectividad electoral alrededor del mundo. De ahí que, desesperados por salvarla, hayan llegado al extremo protofascista de negar la identidad indígena de Xóchitl con criterios de pureza racial.

La desesperación oficialista no es fortuita, las posibilidades del triunfo opositor se han vuelto palpables y los factores de poder no necesariamente se alinearán con la corcholata destapada, con todo y la operación de Estado. El destino lo marcarán los ciudadanos.



yer Andrés Manuel López
Obrador abrió la puerta a
la posibilidad de que las
corcholatas regresen a su gabinete. Quizá ya vio que no había
necesidad de adelantar la sucesión forzando a varios a renunciar si una es la que va a ganar,
y que no había que debilitar el

Si AMLO no hubiera adelantado todo...

gobierno tan prematuramente.

AMLO le quitó a la Secretaría de Gobernación las funciones de seguridad pública. Renació así una dependencia encargada, al menos inicial o formalmente, de la violencia.

Al frente de esa dependencia han estado Alfonso Durazo, primero, y cuando éste se fue de campaña a Sonora la actual secretaria, Rosa Icela Rodríguez. A ésta se le reconoce que es de las funcionarias, sea a nivel local o federal, que se abocan de cuerpo entero a lo que le encargan.

Pero los problemas de inseguridad no están disociados de otras dinámicas. No por nada el Presidente ha implementado programas sociales para hacerle más caro al crimen organizado el reclutar a jóvenes. Por otra parte, la violencia también impacta en la gobernabilidad de un poblado, estado e incluso región.

Al principio de la adminis-

tración Andrés Manuel no tuvo, en términos prácticos, alguien poderoso en la Secretaría de Gobernación. El desempeño de Olga Sánchez Cordero en Bucareli en un periodo de dos años y medio fue tal que todos sabían que ahí no se cuidaba la gobernabilidad.

En agosto de 2021 la senadora Sánchez Cordero volvió a la Cámara alta y al palacio de Cobián llegó Adán Augusto López, que en corto tiempo se convirtió en un verdadero número dos del gobierno. Para las cosas buenas, y para las rudas, AMLO tuvo un operador de mucho peso.

Luego este año, diría Chalino, llegaron las flores de mayo, y con ellas una infatuación del secretario López Hernández con la idea de suceder en el cargo a su paisano y amigo, a su "primo-hermano".

¿Por qué Andrés Manuel dejó que su secretario de Gobernación se embarcara en una aventura que siempre se vio muy cuesta arriba y en la que ahora es, "anglicismo" obligado, un pato cojo, un político de poder menguante sin remedio?

¿Se vio obligado a tener un plan B por si acaso Claudia Sheinbaum se desinflaba? ¿Le sirve de garante para que otras corcholatas no vayan a echarle montón a la exjefa de Gobierno y en cualquier escenario su paisano le levantaría la mano a la capitalina? ¿O simplemente no pudo impedir que renunciara?

Siempre estará la versión de que Adán es el verdadero caballo negro, y para mayor especulación lo ocurrido aquel martes en Palacio, cuando lo animó a no amilanarse porque entraba a una competencia donde las encuestas no le favorecían, recordándole su propio ejemplo, según AMLO, cuando compitió contra Roberto Madrazo hasta que, ya

lo saben, le hicieron fraude.

La verdad es que en la marcha de las corcholatas Adán sólo ha dado motivo de disgustos (sus muchísimos espectaculares son un escándalo) y no se ve por ningún lado que su candidatura vaya a prender.

Y mientras, el país atestigua sucesos como los de Guerrero, donde por un lado gobernantes (es un decir) aparecen con presuntos criminales y una turba toma la capital. ¿Será que hace falta operación política?

Sólo resta desearle a Luisa María Alcalde una rapidísima, pero de veras rapidísima, curva de aprendizaje como secretaria de Gobernación. Ella, que es capaz y también muy dedicada, tendrá que ayudar a que el país no se le salga de las manos a su jefe, ahora que le ha encargado la gobernabilidad de una nación asolada por la violencia.

El país atestigua sucesos como los de Guerrero, donde por un lado gobernantes (es un decir) aparecen con presuntos criminales y una turba toma la capital

●LaJornada

ASTILLERO

Primeras lecciones desde Chilpancingo // Evelyn, sin experiencia // Alcaldesa muy enredada // ¡No pasó Juanito!

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELIGROSAMENTE, EN GUE-RRERO se han conjuntado factores de incapacidad original para gobernar (Evelyn Salgado Pineda, sin experiencia, producto electoral circunstancial), de subsistencia de una facción imperativa (Félix Salgado como inocultable tutor, que distorsiona y enrarece), de acumulación de problemas sin solución más que discursiva y hasta en esto mal (la entidad es sabidamente difícil de gobernar, históricamente reactiva ante injusticias) y de empoderamiento del crimen organizado (con bandos enfrentados) que de manera abierta controla parte de la entidad, exige ferozmente el cumplimiento de tratos de inversión electoral e impone reglas hasta en el precio de productos comerciales.

LOS DESBORDADOS SUCESOS de ayer en la capital del estado tienen como referente inmediato la violencia del sábado recién pasado, cuando se perpetraron seis asesinatos de conductores de vehículos de servicio público y daños a nueve unidades.

EN LA MADRUGADA de este 24 de junio los cuerpos desmembrados de siete personas fueron colocados en el exterior de una camioneta y en el piso de una calle de Chilpancingo, con cartulinas en una de las cuales, según versiones periodísticas, se mencionaba a la presidenta municipal morenista Norma Otilia Hernández Martínez, a quien se le enviaban "saludos" de un "amigo" que diría estar esperando un segundo desayuno con la alcaldesa, el cual habría sido "prometido" en una primera reunión. Luego se difundieron fotografías de Norma Otilia en un lugar gastronómico donde una persona portaba abiertamente una pistola al cinto. Se ha dicho en medios que tal "amigo" sería un líder regional del grupo de Los Ardillos.

PERO UN COMPONENTE central de esta acelerada descomposición del de por sí crítico cuadro político y social de Guerrero proviene de la instalación forzada de Evelyn Salgado Pineda como candidata de Morena al gobierno estatal luego de que su padre, el actual senador Félix Salgado Macedonio, fue impedido de

ser el aspirante natural a ese cargo por cancelatoria decisión de las autoridades federales electorales, en un contexto de serias pugnas internas que llegaron hasta el despido de quien entonces ocupaba la Secretaría de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval.

LOS ANTECEDENTES POLÍTICOS y administrativos de Salgado Pineda eran magros: asesora de un diputado local de Morelos, presidenta del DIF municipal cuando su padre era presidente y empleada en un área de una secretaría del gobierno del priísta saliente Héctor Astudillo. La improvisación hizo que el discurso y la base social de la candidata correspondiera explícitamente al senador desplazado, de quien se dice que gobernará 12 años.

LOS ACONTECIMIENTOS DE este lunes en Chilpancingo constituyen una llamada de atención al cuatroteísmo que considera válido echar mano de lo que se pueda para alcanzar triunfos electorales formales que en el fondo significan retrocesos y contradicciones, cuando menos. El uso del dinero abundante e "indetectable" para las campañas y procesos electorales, y no hay por qué pensar sólo en el pasado, han significado compromisos a cumplir cuando se llega al poder, bajo riesgo de desestabilizadoras acometidas de los factores financistas cuando no se respetan los tratos o no se cumplen a satisfacción de la parte capitalista.

EN EL FLANCO opositor al obradorismo transcurre penosamente el proceso de designación de Xóchitl Gálvez como candidata a la Presidencia de la República. Ayer se anunció que de los 33 aspirantes originales se pasó a una semifinal de 13.

NO SE ACEPTÓ a Juanito (Rafael Acosta), lo cual habría dado variedad al asunto. Pero sí avanzaron Francisco Javier García Cabeza de Vaca, prófugo en el extranjero por acusaciones que le llevarían a la cárcel, y Gabriel Quadri, inscrito por orden judicial en el registro de personas que han ejercido violencia política contra mujeres, aunque los juzgadores le dejaron la puerta abierta a una candidatura, pues las normas no permitieron retirarle la consideración de tener "un modo honesto de vivir", que es un requisito de elegibilidad. ¡Hasta mañana!

MINUTO DE SILENCIO POR MUÑOZ LEDO



▲ En la reunión de la iniciativa Mexicolectivo, se hizo un breve homenaje y presentó su

diversos ámbitos. Foto Roberto García Ortiz



Sheinbaum, de la sonrisa a la mueca

Taba sola, sin oposición enfrente, y la sonrisa proyectaba la seguridad de quien sería la primera presidenta de México. Empresarios, gobernadores y medios de comunicación se alinearon ante lo evidente: #EsClaudia. Y el azar cambió las cosas.

Tal vez tengamos en México, por primera vez en la historia, a una mujer como presidenta. Pero no es Sheinbaum, es Xóchitl.

Faltan 11 meses para la elección, un suspiro y a la vez una eternidad en la que todo puede ocurrir: veremos alianzas y deserciones, más presión a los dueños de medios, persecución judicial y golpes efectistas de parte del gobierno, por la sencilla razón de que su candidata no puede decir que ya ganó.

A la par de que empieza a desinflarse la candidatura de Sheinbaum, en la máscara de Morena aparecen cuarteaduras que enseña su verdadero rostro.

No ha sido la oposición ni periodistas críticos –o simplemente profesionales – los que han mostrado el lado corrupto y el despilfarro del partido que llegó a "barrer las escaleras" porque todos los demás eran ladrones.

¿De dónde sale la cantidad impresionante de dinero para llenar



las grandes ciudades del país con espectaculares?

Las corcholatas de Morena han pintado decenas de miles de camiones con sus figuras, solas o con el Presidente.

Promocionan su candidatura con la difusión de portadas de libros que no hay en librerías.

Miles (sí, miles) de millones de

pesos derrochados aun antes de que empiecen las campañas, debe tener un origen.

O es robado o se los da el narco. ¿De dónde más?

Qué manera de exhibir –y de pagar por exhibirse– que las convicciones en ese partido eran de mentira.

Fue un miembro de Morena, precandidato presidencial, el que ha puesto la voz de alerta, Ricardo Monreal:

"He recorrido buena parte del territorio nacional y en cada uno de los lugares que visito, así como por las carreteras y calles por las que transito me consta la colocación de miles de anuncios espectaculares y bardas pintadas, así como la distribución de objetos con nombres e imágenes de algunos aspirantes".

Hasta un "soldado de López Obrador" lo ve. También lo ve la gente. ¿Quién paga?

En el mitin de Claudia Sheinbaum el fin de semana en Guadalajara, llegaron 54 camiones desde San Martín Hidalgo y Puerto Vallarta (crónica de Fernanda Carapia en *Reforma*), rentados para acarrear gente.

¿De dónde sacan el dinero los inquisidores de la moral pública, los puros, los que iban a barrer las escaleras de arriba hacia abajo?

Hay que pagar los autobuses y también a la gente que acarrean para aplaudir a la candidata, porque "si no venimos nos dijeron que nos quitan el apoyo". Se les cae la máscara. Y el país los está viendo.

Durante el mitin se vendían portagafetes con el logo de la Secretaría del Bienestar y del Banco del Bienestar.

¿Cómo los consiguen? Puro robo. Esos son los que con su ejemplo iban a purificar la política y administración pública.

La sonrisa de Sheinbaum, radiante cuando competía sola, se trocó en mueca. Sus chistes no conectan. Paga para que le aplaudan sus discursos sin contenido. No hay sinceridad en ella, y a medida que avance la campaña se va a desplomar.

De Sheinbaum sólo hay ironía infértil, cargada de resentimiento y cero gracia: "Al bloque cínico opositor no le está yendo muy bien que digamos. Ya se le acabaron los disfraces de demócratas", escribe en redes.

Más: "Para nosotros, sólo puede haber paz con justicia y dignidad, con Claudio X. y Calderón a la cabeza, quieren construir la paz a cañonazos, con una guerra que ya demostró no sólo su fracaso, sino su capacidad de destrucción".

"Por las políticas neoliberales, México se rezagó en el número de científicos y estudiantes de educación superior y posgrado. Es indispensable seguir invirtiendo para revertir esta situación".

La candidata Sheinbaum se arroga el derecho de mentir en función de sus ambiciones. No tiene nada qué ofrecer. Se exhibe, exhibe a Morena y exhibe al Presidente.

En el gobierno de los puros se roban hasta la leche que debía ser para los niños: de los 5 millones 300 mil beneficiarios de leche subsidiada de Liconsa, un millón 50 mil empadronados eran personas inexistentes, dicen los datos oficiales.

Ha sido éste y no otro el gobierno que ha perseguido a los científicos y desacreditado a la ciencia.

¿Qué tiene que ver Claudio X. con la paz a cañonazos? ¿Calderón al frente de la oposición?

Ha sido éste el gobierno con mayor criminalidad en la historia de México. Y prometieron bajarla en seis meses.

Desde 1988 a 2022, 40 por ciento de las personas desaparecidas corresponde al gobierno de López Obrador.

Matanzas y atentados sacuden al país y el Presidente dedica su tiempo a destapar al posible candidato de oposición a la Ciudad de México.

Y en la conferencia presumió el primer vagón del Tren Maya que llegó al sureste después de 15 mil millones de dólares gastados y millones de árboles talados.

Se les cae la máscara.

Y como dice la propaganda de Sheinbaum, el próximo año tendremos presidenta. Posiblemente así sea, pero quizá no sea ella, sino Xóchitl.

REFORMA

GENARO
LOZANO
@genarolozano



Morena y la oposición se encuentran en modo electoral. La pelea es entre Marcelo y Claudia; Xóchitl tiene la ventaja de ir prácticamente sola.

¿Arranque?

orena y la oposición se encuentran ya en completo modo electoral. De un lado y de otro están violando la ley al usar epítetos como "coordinación" para no hablar de candidaturas y poco a poco presentan "ideas", que "no son propuestas". Definitivamente Xóchitl Gálvez ha marcado este inicio, pero aún falta ver si su impacto se sostiene o si es un fenómeno pasajero. Por lo pronto, Gálvez va movió a Ebrard a presentar ideas para el tema de la seguridad y a Sheinbaum a cambiar el tono confrontacional de su "no campaña". Realmente hoy puede decirse que las tres "no precandidaturas" a vigilar son la de Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, de Morena, y la de Xóchitl Gálvez, del PRIANRD. Solo queda la indefinición de MC, pues todos los demás parecen de relleno.

Indudablemente la panista Xóchitl Gálvez ha dominado la atención, las conversaciones y cambió la dinámica. De entrada porque el político más popular del país, el presidente López Obrador, ha decidido confrontarla y minimizarla. Al burlarse de ella por vender tamales o gelatinas o al dudar de su origen rural, el Presidente pone la conversación en esos puntos y la panista ha demostrado capacidad de respuesta. El Presidente le está dando combustible a quienes lo comparan con Donald Trump ya que recuerdan cómo éste se burló de la senadora demócrata Elizabeth

Warren al llamarla "Pocahontas", ya que ella reconocía su herencia como nativa americana. La verdad sea dicha, ni AMLO es Trump, ni Gálvez es Warren. Warren criticaba a la oligarquía empresarial, mientras que a Gálvez no se le ha oído una sola crítica, pero el Presidente está metiendo un ruido innecesario en la contienda y de esto Xóchitl se beneficia y crece.

Por su lado, indudablemente Claudia Sheinbaum sigue siendo hoy la puntera en Morena. Desde hace 3 semanas los careos entre ella y Ebrard se han movido poco. Claudia recorre el país y lo hace con plazas llenas. La movilización de Morena se ve sólida. Sheinbaum presume haber visitado 20 estados y recorrido 14 mil kilómetros y con ello es quizás la militante de Morena que más ha viajado por el país y cuyo reconocimiento de nombre está hoy más alto, al menos en las encuestas que hemos visto. Su tono ha sido de confrontar el pasado, de recordar la narrativa que hizo muy exitoso a AMLO en el 2018. Por ejemplo, al hablar de los ferrocarriles desde Aguascalientes, Claudia habla de cómo el neoliberalismo y las privatizaciones terminaron con los ferrocarriles y provocaron el Fobaproa. Su discurso funciona bien para la base dura del lopezobradorismo y está en el tono con el momento que hoy vive Morena, pero si gana la candidatura de su partido, la narrativa no será convincente para las clases medias y para los votantes decepcionados de estos cuatro años. Si es Claudia contra Xóchitl definitivamente la crítica del pasado ya no funcionará porque el pasado inmediato es ya el sexenio que está por terminar, sus cifras, sus pendientes, sus errores y sus logros. Una contienda entre las dos mujeres también pondrá en el centro las diferencias entre ambas respecto a temas como aborto, derechos LGBT, la violencia contra las mujeres, la política de cuidados, la paridad y otros tantos temas más.

Finalmente, aunque muchos ya dan por descartado a Marcelo Ebrard lo cierto es que él ha demostrado ser un sobreviviente. Ebrard ha visitado unos 13 estados v su campaña parece más enfocada en las redes y en el voto joven. Este lunes Ebrard presentó ideas, por no decir propuestas, para el tema de la seguridad, y reconoció que es el mayor pendiente de la 4T. Ebrard se ve más autónomo respecto al Presidente, pero ésta tal vez no sea la mejor apuesta en este momento de Morena. En los careos disponibles Marcelo-Xóchitl el ex canciller parece más competitivo contra la senadora.

Así veo este arranque con sorpresas, movimientos y mucho más interesante que hace un mes. Hoy la pelea es entre Marcelo y Claudia, mientras que Xóchitl tiene la ventaja de ir prácticamente sola y el Presidente está ayudando al momentum de la panista.



Ebrard: el México más seguro de la historia

n buen presidente llama a trabajar a su lado a los mejores profesionales para aplicar las mejores políticas públicas que existen en el mundo en materia de sustentabilidad, desarrollo económico, seguridad pública, salud, educación e incluso, para el combate a fondo de la pobreza, la marginación y la corrupción, entre otros temas, todo ello en aras de mejorar la calidad de vida de sus gobernados.

En contraste, hay mandatarios que llaman primero a sus "cuates" porque les profesan lealtad, aunque sean muy limitados en las tareas de gobernanza, pero siguen a pie juntillas las superiores indicaciones.

Cierto, la lealtad no es sinónimo de sumisión y menos de claudicación de la dignidad y valores morales, es un compromiso solidario y comunión de aspiraciones en favor del bien común.

A poco más de 14 meses de que concluya la administración del presidente López Obrador,y luego del fracaso en temas torales de su gestión, llama la atención



que la mayoría de sus corcholatas se dedican a repetir las mismas líneas discursivas de él e incluso, algunos de ellos, como Claudia Sheinbaum o Adán Augusto López, lo hacen con el mismo sonsonete y pausadísimo hablar.

Falta todavía mes y medio, hasta el 4 de septiembre, para destapar a la corcholata ganadora, entonces todavía tenemos que chutarnos la misma cantaleta hueca y anodina de los precandidatos de Morena y rémoras.

De esos seis aspirantes del oficialismo, para propios y extraños, los más capaces y experimentados en el servicio público son: Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal y por tanto, escuchamos de ellos diversos planes y proyectos inteligentes que proponen ejecutar si son los ungidos por las "encuestas".

Tiene razón el excanciller cuando señala lo que todos sabemos, que los dos problemas más acuciantes para la población son: la inseguridad pública y el grave deterioro de todo el sistema de salud pública que incluye el IMSS, ISSSTE, SSA, Pemex y casi todas las dependencias del gobierno federal que se terminaron de descomponer con la entrada en vigor y posterior desaparición del Insabi; requieren atención inmediata y medidas innovadoras.

Ante estos males que aquejan, principalmente a los sectores de la población más marginados, el "carnal Marcelo" propone el uso de las nuevas tecnologías para su solución, mismas que están siendo aplicadas en países como la India, Estados Unidos, Europa y Asia.

En el tema del combate a la inseguridad pública, Ebrard presentó un plan denominado "Ángel", una estrategia de seguridad con la que pretende volver a México en el país más seguro en la historia, para salvaguardar la paz y la tranquilidad de los mexicanos.

Promete Marcelo que con "Ángel" vamos a disfrutar de un país más seguro.

"Mucho se ha avanzado, mucho se ha hecho. Ahora tenemos
una Guardia Nacional en todo el
territorio nacional que va a llegar
a tener 500 cuarteles y se formó
en cuatro años y medio. No tiene
precedente. Vamos a llegar a
tener cientos de miles de personas
dedicadas a la protección de los
ciudadanos, pero necesitamos
darles el respaldo y la tecnología
para que salgan adelante, para
que cumplan su misión cabalmente", apunta el "carnal".

El plan de seguridad pública con inteligencia artificial que ha diseñado el que fue Jefe de la policía capitalina y de Gobierno, lanzó ocho propuestas basadas en las nuevas tecnologías como el reconocimiento facial. "Necesitamos instaurar reconocimiento facial en toda la República Mexicana. Existen sistemas, pero no están conectados entre sí y no están dando los resultados que quisiéramos", dijo Ebrard.

La puesta en práctica del identificador exacto de dónde se disparó un arma, es una herramienta que se utiliza en todo Estados Unidos. "Aquí hay algunos equipos, pero necesitamos extenderlo y tener las últimas versiones de identificadores para saber en dónde ocurrió un disparo: en qué ciudad, en qué carretera, incluso en qué zona rural del territorio nacional, porque hoy se puede hacer con el avance de la tecnología", explicó Ebrard.

Por ejemplo, los detectores de usuarios de armas con diversas tecnologías, y el reconocimiento morfológico de los delincuentes.

Si en la actualidad hubiéramos contado con esa tecnología, se podrían haber evitado muchos homicidios y feminicidios.

La conexión de todos los rastreadores de vehículos, el uso de drones de última generación y las cámaras inteligentes para uso de la Guardia Nacional, permitirán disminuir el crimen organizado.

Y lo más importante de todo, crear un ecosistema basado en inteligencia artificial para tener todas las bases de datos del país al mismo tiempo conectadas.

Es decir, una macroaplicación de inteligencia artificial.

Una base de datos que con la inteligencia artificial, nos permita "conocer la información que tenemos para detectar a los criminales, ¿qué significa? Que nuestra eficacia y eficiencia se multiplicaría exponencialmente", señaló Ebrard.

●LaJornada

CIUDAD PERDIDA

Lo delgado de recurrir a viejas mañas

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

ARIO DELGADO, CABEZA
oficial de Morena, iniciará su
campaña rumbo a la candidatura de su partido para la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de
México el mes que viene.

NO EXAGERAMOS, CUANDO menos así lo ve la militancia de Morena, que no está muy de acuerdo con Delgado ni con su quehacer dentro del partido y que hasta ahora ha privilegiado la unidad por encima de sus pareceres, pero hoy protesta porque Delgado busca lanzar su campaña disfrazada de una credencialización a la militancia.

DELGADO YA INTENTÓ, al final del mandato de Marcelo Ebrard, calificar como posible candidato a la jefatura de Gobierno, pero entonces, cuando parecía que las estrellas se alineaban en su favor, vino la decisión de apoyar a Miguel Ángel Mancera, y se le hizo a un lado.

HASTA DONDE LOGRAMOS saber, fue Manuel Camacho quien le pidió que desistiera de su empeño y en cambio le prometió un lugar en el Senado de la República, cosa que sucedió y que apartó a Delgado de la problemática de la capital del país.

AHORA, ANIMADO POR la supuesta decisión de la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, principalmente, de abandonar la competencia, Delgado se lanza a conquistar un lugar en la lista de "los que quieren" y para ello jala de las viejas mañas como si en ellas hubiera soluciones para su ambición.

¿DE QUÉ SE trata?, bueno, pues el próximo mes se iniciará una campaña de credencialización en la que Mario Delgado será la estrella que viaje por toda la ciudad en busca de afiliaciones para Morena.

EN LA EXPERIENCIA partidista de izquierda no se puede olvidar aquella campaña de credencialización que encabezó Guadalupe Acosta Naranjo, en la que además de promoverse el personaje fue acusado por la militancia de haber hecho de aquella empresa un negocio que fastidió a los amarillos. ES MUY PROBABLE que la ciudad, por su significado en la lucha de la izquierda, necesite, más que cualquier otro lugar, una acción que refresque deseos y confirme lealtades, sí, pero lo que no se vale es que se pretenda utilizar la tarea como instrumento de proselitismo a favor de un personaje.

Y ES QUE el asunto es fácil. Sin necesidad de recurrir a ningún acuerdo entre grupos, ni de alguna forma que le reditúe en popularidad dentro del partido, Delgado recorrerá las 16 alcaldías en las que pretende organizar 140 asambleas y juntar a un millón y afiliarlos. Nada más conveniente para alguien que se quiere trepar en la locomotora de la elección.

LA ESTRATEGIA, POR otro lado, no parece tan terrible si de lo que se trata es de rescatar al partido en la ciudad del grupo que ha mantenido en sus manos toda la estructura partidista, y que encabeza Clarita Brugada, pero que, a pesar de los caprichos políticos que la impulsaron, no ha crecido lo suficiente para dar la batalla.

POR OTRO LADO, las encuestas siguen favoreciendo a Omar García Harfuch, al que se tiene, por parte del grupo dominante en la ciudad, en un estuche con la leyenda "Rómpase en caso de emergencia", y hay quien asegura que la emergencia ya llegó y que tiene que haber una solución que dé esperanzas a Morena de mantener a la capital de México en manos de la izquierda.

De pasadita

HACE UN PAR de semanas, cuando Marcelo Ebrard concedió una entrevista a este diario, habló de la necesidad de ponerle un "segundo piso a la seguridad" y señaló la importancia de la Guardia Nacional para conseguir algunas de las metas que se deben considerar en el siguiente gobierno para continuar con la 4T.

AYER EL PRECANDIDATO presentó su plan sobre seguridad –el segundo piso–, que tiene que ver con el concurso de la Guardia Nacional, y más tardó en anunciarlo que en hallar ataques en contra. El próximo lunes, según nos cuentan, presentará el de salud, en el que también involucra a la Guardia Nacional. Vamos a ver qué reacciones se dan para entonces.

cd_perdida@jornada.com.mx





Corcholatas mendaces

HAN MOSTRADO DERROCHE

El sistema presidencial de dar a conocer a sus posibles sucesores, para muchos motivó críticas y sin duda para algunos un inminente adelanto de los procesos electorales.

Lo cierto es que gracias a que nos dieron la oportunidad de observar el comportamiento de las corcholatas, nos damos cuenta de quienes son, cómo actuarán y mucho más, si serán leales continuadores de la 4T.

Algunas corcholatas han mostrado el derroche más descarado llenando el País con miles de espectaculares de 40 mil pesos cada uno y de manera cínica mienten, asegurando que no son los autores, ni lo han propiciado. Es en verdad ofensivo que nos consideren "débiles mentales" y en su desvergüenza precisen: "yo no sé quién puso el espectacular que me favorece...".

Otro vergonzoso evento son los mítines, donde también precisan que ellos no los han promovido y en ello nada han gastado. Aceptando este último hecho, la pregunta obligada es: ¿Quién los paga y a cambio de qué?

Como podemos observar, algunas corcholatas son mentirosas, derrochadoras y, por tanto, indignas de representar la continuidad del gobierno lopezobradorista.

Debemos subrayar en todo este proceso, la carencia de autoridad de Mario Delgado Carrillo (Presidente de MORENA), no tiene mando, nadie lo respeta, solo es una figura decorativa. Varías corcholatas "andan" desatadas, hacen lo que quieren y como quieren, contrarias a los lineamientos de la 4T, mismos que merecen respeto: "NO MENTIR, NO TRAICIONAR y NO ROBAR...".

Es conveniente que la prudencia y buenas maneras se impongan en este sistema sui géneris en materia electoral de nuestro País.

Hay un gran beneficio: conocer a las corcholatas, quienes adelantan como será su gobierno, para el caso de beneficiarse con la candidatura al cargo de Presidente de la República.

MILENIO°

ANTILOGÍA

RICARDO MONREAL

ricardomonreala@yahoo.com.mx @RicardoMonrealA



Porfirio, in memoriam

isueño era colocar en el pecho la Banda Presidencial al primer presidente de izquierda en México, y AMLO me cumplió". En efecto, el 1 de diciembre de 2018, en su calidad de presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, Porfirio recibió la banda de Enrique Peña Nieto, el último de los mandatarios emanados del PRI, y se la colocó a Andrés Manuel López Obrador, el iniciador de la era de los presidentes fraguados en la lucha social.

Pero tuvo otros sueños que no alcanzó. Me los platicó hace apenas un mes en su biblioteca, cuando conversamos por última vez. El más anhelado, la Presidencia de la República: "no se me hizo, porque preferí ser aliado a empleado de los presidentes... Los presidentes siempre buscan dejar al más incondicional y siempre se equivocan".

Otro sueño trunco, "la presidencia de Morena. Nunca creí en esas encuestas, porque son fotografías de una realidad, no la realidad misma. Las encuestas son el nuevo fetiche o amuleto en México, las usan hasta para hacer vudú y exterminio político, cuando solo son una técnica de investigación social".

Promovió dos institutos de formación política profesional, que no avanzaron por falta de consensos. El Instituto para la Reforma del Estado, con Vicente Fox, y el Instituto para la Formación y Práctica Parlamentaria, en la Cámara de Diputados, desde donde impulsaría el parlamentarismo como forma de gobierno para México.

La embajada de nuestro país en Cuba fue otro de sus sueños incumplidos. Tuvo un expediente diplomático

Gran polemista e insuperable parlamentario, Muñoz Ledo tuvo una formación envidiable variado: desde representante de México ante la ONU hasta embajador en Francia, pasando por la Unión Europea. Pero añoraba hacer diplomacia en la isla caribeña. ¿Por qué no lo logró? Es una de las interrogantes que no atinó a responder en vida.

De carácter combativo y

duro, tenía un lado generoso y humanista. Fue propuesto para recibir la Medalla Belisario Domínguez este año, junto con Elenita Poniatowska, pero decidió motu proprioceder su lugar a la afamada escritora y esperar al próximo año para recibir la presea. Ahora buscaremos que reciba ese reconocimiento post mortem.

Pero fueron mucho más los servicios prestados a la democratización y apertura de la vida pública del país, que aquellos que no alcanzó a ejercer en vida. Dos veces secretario de Estado y director de diversas dependencias durante los gobiernos del PRI; dos veces aspirante presidencial y una vez candidato a la Presidencia (por el extinto PARM), su incursión más productiva y prolija en la vida pública se dio como tenaz defensor del IFE y en la formación de movimientos políticos precursores del nuevo sistema de partidos que tenemos en el país.

En efecto, junto con el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas y la Mtra. Ifigenia Martínez fundó la Corriente Democrática del PRI, que después dio lugar al Frente Democrático Nacional, el cual devino finalmente en la creación del PRD, del que fue dirigente destacado.

Gran polemista, mejor luchador político e insuperable parlamentario, Porfirio Muñoz Ledo y Lasso de la Vega tuvo una formación enciclopédica envidiable. A mí me hizo dos recomendaciones políticas. La primera, cuando formé parte de los senadores del PRI: "no se deje engatusar por el presunto nuevo PRI; el futuro de usted está en la izquierda". La última, hace un mes: "Si ya decidió quedarse en Morena, luche a fondo desde adentro. No permita que lo marginen... ni se deje ni se raje".

MILENIO°

DUDA RAZONABLE

CARLOS PUIG



@puigcarlos

Corcholatasy seguridad: militares y ocurrencias

stá claro y lo confirman las encuestas que es la inseguridad lo que más preocupa a los ciudadanos. La delincuencia ha vuelto a cambiar negocios y métodos —ahora son la extorsión y el territorio, por ejemplo— y sigue aterrorizando a poblaciones.

Lo saben los aspirantes. Adán Augusto López Hernández dijo en Michoacán: "Y aquí se los digo, le vamos a ganar la batalla a la inseguridad. Y desde aquí lo ofrezco, debe de haber Guardia Nacional en funciones de policía municipal y tiene que ser con formación militar. Por eso, la Guardia Nacional va a hacer funciones de policía municipal, con formación militar y va a depender de la Secretaría de la Defensa y aquí también les digo, ha iniciado la transformación de Michoacán".

Ni siquiera nos metamos al lío legal que eso que dice Adán significa en términos de federalización. Más militares comandados desde la Ciudad de México, es decir, más de lo mismo que ya vimos lo bien que ha funcionado en los últimos quince años.

Marcelo Ebrard presentó el programa Ángel. Básicamente llenar de cámaras las calles, las carreteras, los uniformes de policías, hartos drones y donde se pueda. Luego utilizar inteligencia artificial, unirtodas las cámaras y tener toda, toda la información de todos. Ese, por cierto, era el sueño nunca logrado de García Luna con su búnker.

Es más, dijo Marcelo que hasta por

la manera de caminar van a saber si usted es delincuente. Por cierto, eso que se llama *Gait Recognition* fue desarrollado y es usado desde hace un par de años en China. ¿Necesito decir más?

Por lo pronto, aprendamos a caminar como no delincuentes, no sea que nos detengan.

Creo que Marcelo y su equipo han visto demasiadas series británicas donde las policías tienen cámaras en todas partes.

Pequeño detalle: alguien tiene que ver esas cámaras y actuar con legalidad y eficiencia. Y tiene que haber un sistema de impartición de justicia eficaz que controle lo que ahí se recolecta y haga valer los derechos de los ciudadanos vigilados. En fin. Una ocurrencia; pero al menos una propuesta y menos sonrisas.

Claudia tiene un problema. Presumir sus indudables logros en seguridad en la ciudad implica presumir a una policía civil, con un mando civil. Aquí, en la capital, no hay militares. Así que por lo pronto, el silencio, no se vaya enojar YSQ.

EXCELSIOR



El último legado de Porfirio

Porfirio Muñoz Ledo deja como último legado sus durísimas críticas al gobierno de Andrés Manuel López Obrador, su compañero de lucha hasta que el poder los separó. Antes de dejar este mundo, casi a los 90 años, el fallecido acusó al Presidente de "secuestrar de mala manera" la transición democrática, iniciada hace 37 años con la separación de la llamada Corriente Democrática del entonces partido dominante.

El último discurso que le escuché de viva voz fue el que pronunció hace poco menos de un año. Mientras observaba ayer el féretro con sus restos depositados en el vestíbulo del Palacio Legislativo, primero, y después al pie de la tribuna del Salón de Sesiones, me acordé de esas palabras que me impactaron del singular político que fue todo, menos presidente. Busqué el discurso. La computadora tardó segundos en ponerlo frente a mis ojos. Era una reflexión de ultratumba que está más vigente que nunca: "Se ha instalado (en México) un absolutismo estéril: la concentración de todos los poderes en una sola persona. El peor de los mundos posibles. Un Estado fallido, un gobierno rebasado y una sociedad excluida...

"...La clave distintiva de este proceso ha sido, en mi criterio, una enorme patología, el contubernio del poder público con el crimen organizado, cuando menos desde el inicio de esta administración. Existen sospechas fundadas, claras evidencias, de estas relaciones que debieran ser esclarecidas por una comisión independiente de la verdad, antes de las próximas elecciones".

Esta última sugerencia resultó como las llamadas a misa en un país de ateos.

Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, representó a López Obrador en el homenaje luctuoso. El Presidente ni siquiera fue al funeral. La nobleza no es uno de sus valores. Apenas se refirió al fallecimiento de este hombre que vivió por y para la política, algo megalómano, cuyo papel fue trascendental para abrir brecha a la democracia, del brazo de Cuauhtémoc Cárdenas. AMLO, quien también participó de esa lucha, le dedicó sólo siete líneas a la muerte de Porfirio, en un tuit que leyó en la mañanera: "Lamento el fallecimiento de Porfirio Muñoz Ledo, con quien por mucho tiempo tuve coincidencias. Las discrepancias recientes no borran los buenos y largos momentos de amistad y compañerismo, mucho menos su legado político. Abrazo a sus familiares y amigos". Fue todo. El resbalón de los oradores de Morena en el homenaje a Muñoz Ledo en la Cámara de Diputados resultaba evidente. Las críticas que hacían al autoritarismo, en referencia al priato, le quedaban como "anillo al dedo" al régimen autócrata de López Obrador, con el que el hoy occiso rompió en la etapa final de su republicana vida. Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena y presidente de la Jucopo, fue el primero en tomar la palabra en el Salón de Sesiones. "Frente a un régimen autoritario, negado a abrirse a la pluralidad, (Muñoz Ledo) marcó el sendero para la apertura de la democracia en México...". Trabajadores de la Cámara baja, que utilizaron para rellenar curules —los diputados de todas las bancadas, incluida la de Morena, se contaban con los dedos-, escucharon también el discurso de la diputada Aleida Alavez, quien habló en el turno que le correspondía a la bancada guinda.

"Aquí, él imprimió el sello de legalidad, de respeto a la norma, de dar equilibrio al desarrollo de la sesión y no acallar a
las minorías. No los vamos a avasallar, como ellos lo hacían
cuando fuimos oposición", dijo. La nariz de Aleida comenzó a
crecer conforme avanzaba en su discurso. Mientras la diputada
de Morena se refería a Porfirio, en el palco de periodistas se
recordaba la memorable sesión en la que, siendo presidente de
la Mesa Directiva, Porfirio no se dio cuenta de que el micrófono estaba abierto y, exasperado, dijo en dirección del pleno:
"¡Chinguen a su madre! ¡Qué manera de legislar!".

La que habló con mayor conocimiento de causa fue la diputada de MC, Amalia García, expresidenta nacional del PRD. Entre otras muchas cosas destacó que Porfirio hizo valer el equilibrio de poderes. "Para Porfirio, ésa era una convicción. No al poder absoluto. No al monopolio absoluto del poder. Lo decía con autoridad, porque lo había conocido desde las entrañas, porque lo había vivido en el sistema absoluto y autoritario del PRI. "Por eso tenía la autoridad, junto con otros más, para luchar contra el autoritarismo", finalizo.

Y si bien faltaron muchísimos diputados al homenaje, a Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega lo acompañaron sus familiares, pero también los expresidentes de la mesa directiva en San Lázaro Laura Rojas y Guadalupe Acosta Naranjo; la excoordinadora del grupo del PRD Verónica Juárez; el exvicepresidente de la mesa, Marco Adame; Dolores Padierna, Martha Tagle y Lorena Villavicencio, entre otros.

REFORMA

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES CATÓN





Con la muerte de Porfirio Muñoz Ledo, se va un político inteligente, crítico y con profundo conocimiento de la realidad nacional.

Muñoz Ledo

ablar de la vida es muy dificil. Lo mejor que podríamos ha-cer sería callarnos y dejarla transcurrir sin molestarla con nuestra palabrería. Impredecible, primero te da un chingazo y luego te acaricia con amor de amante. Se parece al Señor del piso de arriba, cuyos designios son inescrutables. Profundidad de teología tiene la frase que los toreros se dicen unos a otros al salir al ruedo: "Que Dios reparta la suerte". Pero estoy haciendo filosofía batata, o sea que me estoy haciendo camote, como se decía en lenguaje coloquial cuando aún había lenguaje coloquial. Daré salida a un cuentecillo v luego abordaré un asunto serio... El joven Teofrasto era casto y honesto. Jamás había tenido trato con mujer. Casó con Pirulina, muchacha sabidora, Al empezar la noche de las bodas él le dijo: "No esperes de mí mucha habilidad". Replicó ella: "Y de mí no esperes mucha virginidad"... De esto hace algunos meses. Sonó el teléfono en mi casa. Quien llamaba era un querido amigo mío, regiomontano, de quien muchos dones de bondad he recibido y al que guardo agradecimiento permanente. Me dijo: "Estoy en El Mirador, y uno de tus cuatro lectores quiere saludarte". El Mirador es un estupendo restorán de Monte-

rrey. Si los vegetarianos probaran las carnes que ahí se ofrecen a los venturosos clientes -sus ahujas norteñas (así, ahujas, no agujas), su diezmillo, su cabrito en salsa- dejaría de haber vegetarianos en el mundo. "Me da mucho gusto saludarlo -empezó en el teléfono el amigo de mi amigo-. Sov Porfirio Muñoz Ledo". Me dijo que me leía a diario. "Tiene usted dos sentidos que son muy importantes: el sentido del humor y el sentido común". Me invitó a cenar el día siguiente, allá mismo, en Monterrey. Lo hicimos, a sugerencia suya, en un restaurante de cabrito. Eso me sorprendió, pues a los chivitos les da por topetear cuando los come uno en la noche. Cenamos nada más los dos; nuestro amigo no pudo acompañarnos por razón de un viaje. Nos fue asignada una mesa en la terraza, pues a su llegada don Porfirio declaró que iba a fumar, y lo hizo con la misma determinación con que habría anunciado que iba a cambiar ahí mismo la República. Pidió una pieza de cabrito, y le trajeron una cuyo tamaño me asustó. Dio buena cuenta de ella con apetito y gozo de muchacho. En el curso de la cena él tuvo a su cargo la tarea de hablar, yo la de oir. Era lo debido. Me asombró su memoria extraordinaria. Recordó que a prin-

cipios de los cincuenta había estado en Saltillo, junto con Fernando de la Hoz y Jorge Siegrist, a raíz de un conflicto estudiantil. Pronunció un discurso en el Paraninfo del Ateneo Fuente, y nos arrebató con su oratoria a los preparatorianos. Terminada la cena, prolongó la charla una hora más, y luego se despidió con afabilidad cordial. No advertí en él ninguna seña de deterioro físico. Lo vi fuerte, lúcido v con buena salud. Por eso me turbó la súbita noticia de su muerte. Obvio es decir que Porfirio Muñoz Ledo pertenece a la moderna historia mexicana. Tuvo luces y sombras. Las luces, pienso, fueron suyas, de sí: las sombras derivaron de ese quehacer incierto, la política, que tarde o temprano pone opacidades en quienes la practican. Fue uno de los muchos a quienes López Obrador decepcionó. Su distanciamiento final del Presidente no se debió a motivos políticos, sino éticos. Se fue este mexicano de excepción en un momento crucial para el país. Harán falta su saber, su inteligencia, su actitud crítica, su profundo conocimiento de la realidad nacional, su visión democrática de México. No cabe aquí el lugar común. Imposible pedir que descanse en paz, quien nunca supo de la paz ni del descanso... FIN.

REFORMA

JAQUE MATE SERGIO SARMIENTO www.sergiosarmiento.com

Toda existencia está marcada por contradicciones; la de Muñoz Ledo más, quizá como consecuencia de su entusiasmo por la vida y su obsesión con la política.

La voz del poder

"La principal virtud de un político es la congruencia. Se puede tener el poder y no pasar a la historia y pasar a la historia sin tener el poder".

Porfirio Muñoz Ledo

oda existencia humana está marcada por cambios y contradicciones; la de Porfirio Muñoz Ledo más, quizá como consecuencia de su entusiasmo por la vida y la intensidad de su obsesión con la política.

Tartamudo de niño, se convirtió en brillante orador y polemista. Estudió derecho en la UNAM y participó con Carlos Fuentes en la revista política de la facultad, *Medio Siglo*, a la que después se uniría Carlos Monsiváis. El gobierno francés le dio una beca para estudiar en La Sorbona, donde permaneció cuatro años y cayó bajo el influjo de Raymond Aaron, uno de los referentes del pensamiento liberal francés.

De regreso tuvo en 1961 su primer cargo público, como subdirector de enseñanza superior, por invitación de Jaime Torres Bodet. En 1963 ya era funcionario del PRI, partido al que se había afiliado desde muy joven. Cuando tuvo lugar la matanza de Tlatelolco, en 1968, era secretario general del IM-SS; pero lejos de renunciar en protesta, como Octavio Paz, aplaudió al presidente Gustavo Díaz Ordaz, de quien dijo en 1969: "evitó que se deteriorara la autoridad que el Estado ejerce sobre los intereses particulares".

Con Luis Echeverría fue subsecre-

tario de la Presidencia y secretario del Trabajo. Aspiró al dedazo presidencial, que favoreció a José López Portillo. En la campaña de 1975 y 1976 fue presidente del PRI. López Portillo le dio, como premio de consolación, la Secretaría de Educación, pero después lo mandó a Naciones Unidas como representante permanente, cargo al que tuvo que renunciar después de un pleito callejero.

El momento de quiebre con el PRI vino en 1987, cuando formó con Cuauhtémoc Cárdenas la Corriente Democrática que buscaba democratizar la selección del candidato presidencial. Miguel de la Madrid recurrió al dedazo tradicional en beneficio de Carlos Salinas. Muñoz Ledo y Cuauhtémoc renunciaron al PRI y en 1988 lanzaron la candidatura de Cárdenas por el Frente Democrático Nacional.

Muñoz Ledo fue senador, fundador y presidente del PRD. Se convirtió en una de las voces más vigorosas de la oposición. En 2000 fue candidato a la Presidencia por el PARM, pero declinó en favor de Vicente Fox, quien lo nombró embajador ante la Unión Europea. Se alió al movimiento de López Obrador en 2006 y permaneció con él hasta la victoria. En 2018 fue electo diputado por Morena y se convirtió en presidente de la Cámara de Diputados. Con esta responsabilidad invistió a AMLO con la banda presidencial. Un día después tuiteó que López Obrador "ha tenido una transfiguración: se mostró con una convicción profunda, más allá del poder y la gloria. Se reveló como un personaje místico, un cruzado, un iluminado". Las loas, sin embargo, no duraron. En junio de 2022 acusó al Presidente de tener "un contubernio o alianza con el narco". Declaró que "una transición democrática" ha terminado y "está iniciando una reversión autoritaria".

Porfirio era brillante con la palabra, pero padecía de un incontrolado narcisismo. Era tan extravertido como Cuauhtémoc introvertido. Supo sobrevivir durante décadas en las aguas turbulentas de la política con cargos públicos y legislativos importantes en gobiernos muy distintos.

En septiembre de 2022 reflexionaba: "La democracia no es solo tener más voz... La democracia es el equilibrio de las fuerzas del poder, la democracia es también la defensa de las libertades públicas". López Obrador tiene hoy mayoría absoluta y el poder de la voz a través de sus mañaneras; pero Muñoz Ledo entendió que la democracia no puede ser simplemente la imposición de la voz del poder: necesita de libertades públicas y de equilibrios al poder. Con esta posición coincido plenamente.

TOLUCA

Nos dicen que hemos superado "la violencia de Calderón", pero ayer un grupo armado asesinó a nueve personas y prendió fuego a un local de verduras en el Centro de Abasto de Toluca. ¿No se dan cuenta?

La Razén

PULSOPOLÍTICO



MUÑOZ LEDO: SU TENAZ LUCHA POR LA DEMOCRACIA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Durante el homenaje que se le rindió a Porfirio Muñoz Ledo en la Cámara de Diputados, ante el ataúd colocado al pie de la tribuna, legisladores, políticos, diplomáticos, dirigentes y militantes de los partidos en los que militó y presidió, reconocieron su permanente, tenaz, recia y necia lucha que a lo largo de su vida mantuvo por la democracia en el país.

Amigos y adversarios acudieron a la sede de San Lázaro en la que como presidente del Congreso de la Unión que fuera, le entregó el 1º de diciembre de 2018 la banda presidencial a Andrés Manuel López Obrador, esperanzados como muchos de los millones de mexicanos que lo eligieran seis meses antes, que cumpliera sus promesas de campaña y del que en el transcurso del sexenio, se convirtiera en uno de sus más severos y lúcidos críticos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Miles de habitantes de los municipios guerrerenses de Mochitlán y Quechultenango y de la comunidad de Petaquillas bloquearon la Autopista del Sol, se enfrentaron a efectivos de la Guardia Nacional y llegaron después hasta el palacio de Gobierno en Chilpancingo, donde causaron destrozos y paralizaron la capital de Guerrero, tras la violencia del sábado en que fueron asesinados seis choferes y sus vehículos incendiados.

Por cierto que en su visita a Acapulco, el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, de plano se negó a opinar sobre la alcaldesa morenista de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández Martínez, quien reapareció después de que en un reciente video y numerosas gráficas sostuvo una reunión con uno de los líderes de Los Ardillos, grupo criminal que tiene controlado varios municipios guerrerenses.

Ricardo Monreal, la única corcholata que desde el inicio del anticipado proceso interno de Morena rechazó ese mote presidencial, sigue adelante con sus reclamos por el millonario gasto en espectaculares de los otros tres aspirantes, cuyo número en todo el país sigue puntualmente, le envió una carta a Mario Delgado para reclamar la falta de equidad que lejos de atenuar, es mayor cada día.

Ciertamente, basta ver gigantescos anuncios al lado de carreteras y autopistas; bardas y transportes públicos, en los que aparecen las corcholatas, para darle la razón que el dirigente de su partido le niega al zacatecano, quien sigue sus recorridos por el país, como puede y sin costosos espectaculares.

Sólo 13 de los 33 aspirantes a la candidatura presidencial por el Frente Amplio por México, lograron obtener el registro para seguir en el proceso interno opositor. Entre ellos, claro, Xóchitl Gálvez, feliz de que en las mañaneras, se impulse a diario el camino opositor a Palacio Nacional.

Preocupante recrudecimiento de la violencia, igual que el fracaso de la estrategia de seguridad.

> fcardenas@pulsopolitico.com.mx Twitter: @MXPulsoPolitico



— APUNTES — DE GUERRA



#OPINIÓN

PORFIRIO, O EL LARGO Y SINUOSO TRAYECTO DE LA DEMOCRACIA MEXICANA

Como quien martillea un muro, así Muñoz Ledo buscó cimbrar, ordenada y pacíficamente, a eso que fue considerada la dictadura perfecta



uando, en 1987, Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz comenzaron a plantear la alternativa en que se convertiría primero la Corriente Democrática del PRI y luego el Frente Democrático Nacional, pocos imaginaron el impacto transformador que ambos tendrían.

La sacudida electoral de 1988, en que por primera vez el partidazo mostró sus grietos, fue apenas el inicio de una larga y hoy todavía Interminada transición hacia una democracia plena y robusta. La densa niebla que entonces impedía ver el camino se transformó con el tiempo en los nubarrones que desde por lo menos el 2006 se ciernen sobre nuestro todavía frágil sistema político-electoral.

No obstante lo anterior, el avance es innegable: quien conozca, ya sea por lecturas o por recuerdos, el México de los 80's, sabrá que hay una abismal diferencia entre aquellos tiempos de los estertores del autoritarismo priista y los que hoy vivimos.

Mucho do oco suspeo co dobo al arrojo y a la imprudos

Mucho de ese avance se debe al arrojo y a la imprudencia de Porfirio. Con una trayectoria significativa dentro del

Las elecciones de 1988 fueron históricas en muchos sentidos priismo, habiendo sido dos veces secretario de Estado, precandidato a la presidencia y luego presidente del PRI, su rompimiento con el régimen equiparaba en significado al del propio Cuauhtémoc, de nombre y apellido mitológicos, pero de trayectoria hasta entonces más modesta. Juntos, los dos conformaban un binomio que puso literalmente a

temblar al sistema.

Las elecciones de 1988 fueron históricas en muchos sentidos, pero el más relevante fue que se hizo añicos la imagen de invencibilidad del PRI. Dañados ya sus prospectos tras los catastróficos sismos de 1985 y la tardía reacción gubernamental, la fractura del '87 y los cuestionamientos por el burdo, lo del fraude electoral, agravaron su declive. Si bien Salinas de Gortari pudo revertirlo temporalmente, para 1997 ya la oposición había ganado el entonces Distrito Federal y la Cámara de Diputados. El primer presidente del Congreso dividido fue el propio Porfirio Muñoz Ledo, quien dio cátedra republicana desde la tribuna el día de la instalación de la nueva legislatura y del informe del entonces presidente Ernesto Zedillo.

Pragmático hasta el final, Muñoz Ledo buscó acelerar los procesos de apertura democrática nacional. Quienes hoy lo acusan de veleta o de traidor olvidan lo que se requiere para romper con el poder en un sistema presidencialista y de vocación autoritaria como el de México. Porfirio no tuvo empacho en enfrentarse lo mismo a De La Madrid que a Zedillo que a Fox o a López Obrador, con quienes fue más frontal el rompimiento. Su pluma y su capacidad oratoria hicieron también estragos en las presidencias de Calderón y Peña Nieto.

Como quien martillea un muro, así Porfirio buscó cimbrar, ordenada y pacíficamente, a eso que alguna vez fue considerada como la dictadura perfecta.

Sin él, sin Cuauhtémoc, sin tantos otros, tal vez seguiríamos ahí.

GGUERRA@GCYA.NET / @GABRIELGUERRAC

●LąJornada

Porfirio Muñoz Ledo, el ave fénix de la política

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

ombre del poder, antes que cualquier otra cosa, Porfirio Muñoz Ledo fue porfirista. Aunque usó el tema de la reforma del Estado como inagotable caballo de batalla en las últimas tres décadas y media, su tema de conversación favorito fue, invariablemente, él mismo. Enamorado de los reflectores, no había asunto que disfrutara más que exaltar, con voz engolada, su real o supuesto protagonismo en asuntos nodales del país.

Para volar sobre el pantano sin manchar su plumaje, repetía como mantra: "El poder corrompe, y el poder absoluto corrompe absolutamente". Sin embargo, el poder fue siempre su obsesión. Navegó en los mares de la vida de la nación saltando de sigla en sigla partidaria para no ahogarse en las aguas del desconocimiento público. En su biografía del poder se acumulan los ex como si fueran condecoraciones prendidas de una casaca.

Dotado de gran inteligencia y facilidad de palabra, ingresó al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 1957 y fue su dirigente. Salió de sus filas con el puño en alto en 1988... Estuvo al frente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), al que abandonó en 1999. Buscó la Presidencia de la República con el vetusto Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM), sólo para llamar al voto útil en favor del candidato del Partido Acción Nacional (PAN), Vicente Fox. Su premio de consolación le llegó con su nombramiento como embajador en la Unión Europea. Fue diputado por el Partido del Trabajo (PT) en 2009, colaboró con el PRD de Miguel Ángel Mancera y fue legislador de Morena en 2018. Terminó sus días enfrentado a Andrés Manuel López

Pese a tantos cambios de piel, el fantasma de la masacre de Tlaltelolco lo persiguió hasta el final de sus días. Muñoz Ledo, estrella ascendente del priísmo en aquellos años, defendió hasta la ignominia el quinto Informe presidencial, con en el que Gustavo Díaz Ordaz quiso lavarse las manos manchadas de sangre en 1969.

Sin el menor empacho, Porfirio declaró: "Como miembro de este partido (el PRI) como mexicano que confía honestamente en el destino de la nueva generación, nada me ha conmovido más hondamente en el texto del quinto Informe que el valor moral y la lucidez histórica con que el Presidente de México reitera su confianza en la 'limpieza de ánimo y en la pasión de justicia de los jóvenes mexicanos'".

Ave fénix de la política institucional, supo resurgir una y otra vez de sus cenizas. En abril de 2005, en la Plaza de la Constitución, López Obrador lo escogió como orador final en el mitin contra el desafuero. La multitud lo recibió con una interminable rechifla e insultos. De traidor no lo bajaron. Porfirio se vio obligado a terminar su discurso apenas iniciado.

Parecía que su carrera política llegaba a su fin. No fue así. En 2018, en su carácter de presidente de la mesa directiva de la 64 Legislatura, le puso la banda presidencial al tabasqueño.

Muñoz Ledo fue un actor clave en el descarrilamiento del proceso de paz en Chiapas. En julio de 1996 se efectuó con el EZLN, en San Cristóbal de las Casas, como parte de los acuerdos de San Andrés, el Foro Especial para la Reforma del Estado. Los zapatistas apostaron a impulsar con el cardenismo y las fuerzas que se agruparan en torno suvo un proceso de transformación social que incluyera 11 puntos de que habían levantado junto a las demandas de los pueblos indios. Se acordó, con la presencia de López Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas y Jesús Ortega, el inicio de una "relación formal fundada en la solidaridad y el respeto mutuo". Los perredistas anunciaron el pacto en una conferencia de prensa en el aeropuerto de la Ciudad de México.

No obstante, como si fuera un castillo de arena en la mar, el arreglo se deshizo con el primer embate muñozledista.

También en el aeropuerto capitalino, después de haber estado 10 días fuera del país, el dirigente nacional del sol azteca desautorizó las acciones emprendidas por sus parlamentarios y los miembros del comité ejecutivo. A partir de ese momento, se cavó una enorme e infranqueable zanja entre zansismo y nerredismo.

entre zapatismo y perredismo.

El secretario del Trabajo de Luis Echeverría traía otros asuntos entre manos.

Contra viento y marea, se sumó de lleno al pacto que Ernesto Zedillo impulsó con los partidos para una nueva reforma política, al margen y contra los acuerdos San Andrés. Esa negociación fue bautizada en su momento como los acuerdos de Barcelona, porque las pláticas para fraguarla se efectuaron en las oficinas del subsecretario de Gobernación, Arturo Núñez, ubicadas en la calle de Barcelona en la Ciudad de México.



Jugó sus cartas con habilidad de crupier, mirando siempre al Estado, no a la sociedad

Esta ruta reforzó el monopolio partidario de la representación política, dejó fuera de los espacios institucionales a muchas fuerzas políticas y sociales no identificadas con estos partidos y conservó prácticamente intacto el poder de los líderes de las organizaciones corporativas de masas. Propició, además, un reparto real del poder entre los tres principales partidos, que como premio, participaron en la integración del IFE y del Tribunal Federal Electoral.

Con sus claroscuros, Porfirio Muñoz Ledo encarnó las cualidades y los defectos de una generación de políticos priístas nacionalistas-revolucionarios a los que la tecnocracia neoliberal prácticamente barrió del Ejecutivo durante 36 años. Oponerse a ella fue una de sus virtudes. Conocedor profundo de las catacumbas y los hilos del poder, jugó sus cartas con habilidad de crupier, mirando siempre al Estado, no a la sociedad. Twitter: @lhan55

EL UNIVERSAL

ALBERTO AZIZ NASSIF

¿Cómo los populismos afectan a la democracia?

A la memoria de Porfirio Muñoz Ledo

uando dejamos de usar el término populismo como un insulto, o cuando nos alejamos de la versión de que todo es populismo, entonces necesitamos construir explicaciones para entender qué pasa con este tipo de régimen. Vivimos un boom de populismos, sucede en Estados Unidos, en Francia y en la India, así como en Brasil, Hungría o México. Estamos ante un fenómeno global. Quizá sea una de las reacciones a una triunfante globalización y a un sistema neoliberal excluyente y generador de graves desigualdades. Nos interesa conocer diversas claves para entender qué pasa hoy en México con esta avalancha populista.

No hay aquí el suficiente espacio para desarrollar la trayectoria histórica de este tipo de régimen, desde las expresiones rusas del Siglo XIX, las visiones clásicas de América Latina entre los años 30 y 50 del Siglo XX, hasta lo que observamos hoy. Se ha discutido de qué forma las izquierdas y las derechas han sido atravesadas por este fenómeno. Hay semejanzas, pero también diferencias importantes. María Esperanza Casullo en su libro ¿Por qué funciona el populismo?, establece que en los

La democracia está amenazada, no por un golpe militar o una revolución, sino por un enemigo interno.

dos tipos hay un líder fuerte, un personalismo con centralidad política, un antagonismo discursivo y la construcción de un nosotros vs un ellos, el pueblo contra las élites. Se le llama polarización o discurso de odio y se justifica como la única forma de hacer cambios sin violencia. En la izquierda el pleito es contra las élites económicas y políticas; en la derecha es contra los inmigrantes, las minorías, los negros, las mujeres, LGTBI y los derechos y reconocimientos de género, sexo o raza.

Los populismos tienen una definida voluntad de poder y cambian el estatus quo, pero están lejos de ser pura emoción e irracionalidad, porque logran algo muy importante: conectar con situaciones y sentimientos de injusticia. Pensar lo contrario equivale a considerar que las sociedades desiguales, como la nuestra, viven engañadas. Como dicen Mudde y Rovira, hay varios efectos positivos: como dar voz a grupos y sectores que no se sienten representados; movilizar a grupos excluidos y generar respuestas más rápidas en el sistema político; establecen un reconocimiento de que el sistema económico vigente ha causado un "daño" que es necesario reparar. Por otra parte, también hay efectos negativos: como ignorar derechos de las minorías, dar preferencia a nociones de soberanía popular para erosionar instituciones que tutelan derechos, o propagar un aroma moralizante que no permite la política de acuerdos y negociaciones.

En la literatura sobre este fenómeno se pueden destacar, además de los planteamientos de Ernesto Laclau, la visión de Moisés Naím, que plantea tres temas vinculados, populismo, polarización y posverdad en su libro La revancha de los poderosos, en donde destaca otros rasgos como la criminalización de los adversarios, el desprecio por los "expertos" y la erosión del sistema de pesos y contrapesos. Pierre Rosanvallon plantea en su libro El siglo del Populismo, que hay una democracia populista que es directa y participativa, inmediata y polarizante. Nadia Urbinati, analiza cómo el populismo es impaciente con los procedimientos democráticos y con el pluralismo; trata de constitucionalizar su mayoría y devalúa a los intermediarios; mantiene una dinámica de constante movilización.

Diversas interpretaciones tras la caída del Muro de Berlín en 1989, consideraron que la democracia liberal no tenía rival, como planteó Fukuyama, porque atrás habían quedado el comunismo y el golpismo militarista y, sobre todo, porque en el horizonte se desplegaba una globalización triunfal; sin embargo, hoy el panorama es radicalmente diferente: la democracia está amenazada, no para ser destruida por un golpe militar o una revolución, sino por un enemigo interno que la transforma, debilita sus fortalezas institucionales, destruye los pesos y contrapesos y cambia el pluralismo por una severa polarización. Cualquier parecido con nuestra realidad no es mera coincidencia...

Investigador del CIESAS. @AzizNassif







Opinión destacada

11 Julio 2023



EL UNIVERSAL

JOSÉ RAMÓN COSSÍO DÍAZ

El reconocimiento jurídico de los grupos minoritarios en México

iariamente se dictan una enorme cantidad de sentencias judiciales en el país. Son tantas que es realmente imposible darles seguimiento. Algunas de ellas involucran exclusivamente a las partes en conflicto y otras, por el contrario, tienen consecuencias para casos futuros, desde luego semejantes. La opinión pública suele considerar relevantes algunos asuntos por su tratamiento mediático, e ignorar muchos otros aun cuando establecen aspectos estructurales para el orden jurídico en su conjunto. Un ejemplo de esto es lo que trataré enseguida.

A lo largo de los últimos años, el Primer Tribunal Colegiado en Materias Civil y del Trabajo del Decimoséptimo Circuito en Chihuahua, Chihuahua, ha resuelto diversos asuntos en materia civil y mercantil de los que han sido parte distintos miembros de la comunidad menonita de esa entidad. Independientemente de la materia propia de cada uno de los litigios, lo que resulta común a todos ellos es el reconocimiento de un estatus jurídico particular para dichas personas. De manera general, se trata de casos en los que han celebrado contratos u otros actos jurídicos sin haberse podido comunicar eficazmente por no conocer la lengua española.

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 17 Constitucional y en la "Declaración sobre los derechos de las personas pertenecientes a minorías nacionales o étnicas, religiosas y lingüísticas", el Tribunal Colegiado consideró que los órganos jurisdiccionales están obligados a garantizar el acceso a la justicia para grupos minoritarios, a fin de ejercer sus derechos humanos en condiciones individuales y comunitarias para alcanzar una plena igualdad jurídica. Con base en diversos estudios históricos y antropológicos, el Tribunal Colegiado determinó que en la Colonia Manitoba -ubicada en el municipio de Cuauhtémoc, Chihuahua- se habla el idioma alemán bajo o pläutdietsch; el español -como lengua de intercambio entre mestizos y menonitas, así como entre menonitas y rarámuris-; el inglés -para intercambios transnacionales- y el alemán moderno —en algunas escuelas e iglesias—. Con base en lo anterior, el Tribunal Colegiado estableció que cuando alguna de las partes se autoadscriba como miembro de esa comunidad y aduzca un impedimento "de comunicación eficaz por motivo de idioma", el juez correspondiente deberá ordenar la designación de un intérprete oficial o, a falta de éste, de un perito práctico, a fin de garantizar sus derechos de acceso a la justicia.

El manejo de las lenguas extranjeras en nuestro país había tenido hasta ahora una condición relativamente regular. Se partía del supuesto de que los mexicanos hablarían español y quienes de entre éstos se autoadscribieran a un pueblo o comunidad indígena, deberían recibir apoyo lingüístico y cultural de traductores e intérpretes. Los extranjeros, a su vez, también serían apoyados por el Consulado

Los tribunales han rec un estatus jurídico pa para la comunidad m

en diversos supuestos y, con ello, se brindaría el auxilio de los traductores correspondientes. Lo que la sentencia que acabo de mencionar incorpora, es la obligación de auxiliar a los mexicanos que no hablen en español ni se adscriban a un pueblo o comunidad indígena. Ello abre una importante discusión que tocará, sin duda, aspectos que van más allá de la lengua a partir del concepto de "grupo minoritario no homogéneo".

En el futuro próximo es posible que se identifiquen o reconstituyan este tipo de comunidades y que, en caso de prevalecer el criterio apuntado, el orden jurídico tenga que hacerse cargo de las peculiaridades de ellas. De una parte, admitiendo las pluralidades y, de otra, manteniendo algunos elementos comunes dentro de la composición pluricultural y pluriétnica que la Constitución asume y declara en su artículo 2°. Todo un tema para el porvenir.

Ministro en retiro de la SCJN.

@JRCossio



Rumbo al 2024: la importancia del derecho a la información

os encontramos en un momento social importante, en la antesala del inicio de un proceso democrático fundamental para las y los mexicanos: el proceso electoral del 2024. En estos días hemos observado, cómo se están gestando definiciones relevantes tanto en partidos como en alianzas. Pero además de prestar atención a estas definiciones, como ciudadanía debemos reconocer el gran papel que como sociedad tenemos y tendremos para la definición de nuestro futuro cercano.

En ese sentido, como sociedad no podemos dejar de lado que, nuestra participación es un punto medular de este proceso democrático, pues al final de cuentas, la decisión es nuestra. Por ello, debe reconocerse la importancia del ejercicio del derecho humano a la información pública y, sobre todo, a que todas las personas tengan acceso a información fidedigna, oportuna y de calidad para la toma de decisiones, para expresar con conocimiento de causa, sus prefe-



rencias electorales con todos los insumos informativos posibles. Pues a través del voto informado, consolidamos un verdadero mecanismo para hacer valer nuestra voz desde un ámbito de paz, orden y legalidad.

El derecho a la información y la transparencia suman a la democracia: son claves para el voto informado y para combatir los riesgos de la desinformación en el contexto de las elecciones. Desde junio de 2003, la labor del Instituto Nacional de Transparencia (INAI) ha garantizado que todas las personas ejerzan su derecho a saber: su derecho a que se acceda a la información en manos de las instituciones públicas. En 20 años, nuestras resoluciones y las políticas públicas que hemos impulsado en el ámbito de nuestras competencias han transformado la relación entre la sociedad y los gobernantes: obligando a las autoridades a informar y rendir cuentas, a hacer públicas y transparentes sus acciones y decisiones. Con ello, se ha otorgado mayor poder a toda la gente, pues mediante estos elementos informativos fidedignos y oportunos, se han brindado herramientas para vigilar y cuestionar a quienes gobiernan y ejercen recursos públicos.

Somos parte de una sociedad que tiene acceso a la información, que está consciente de los peligros de las noticias falsas y de la necesidad de espacios para expresarse libremente: sin mentiras, sin manipulaciones, sin imposiciones, ni repercusiones. No podemos negar que vivimos en un nuevo paradigma que exige la garantía de la libertad de expresión y de opinión, que demanda transparencia, eficiencia y rendición de cuentas. Somos una ciudadanía más activa y participativa, que sabe que las elecciones son un primer paso en nuestro involucramiento en el espacio público. Nuestro papel es importantísimo, pues constituimos una nueva forma de sociedad que conoce, pregunta y hace escuchar su voz.

Además, en este sistema democrático que hemos consolidado con instituciones confiables y ciudadanas, los valores como la pluralidad, la libertad, la tolerancia, el diálogo y la acción de todas y todos han sido pilares para la toma de decisiones desde un clima de paz y certeza. Y sin duda, a este tipo de ciudadanía

le corresponde un gobierno a su altura. Un gobierno que responde y es responsable de sus acciones, una autoridad que facilita la apertura de espacios para la expresión del descontento, la construcción del consenso y el establecimiento de acuerdos.

En el INAI, reiteramos nuestro compromiso para continuar trabajando a favor de la democracia desde la transparencia y la garantía del ejercicio del derecho a saber de toda sociedad, como herramientas que brindan elementos a la población para cuestionar, dar seguimiento a las acciones de gobierno, y ejercer un escrutinio social más riguroso a los gobiernos. Además, en el ámbito de la protección de datos personales, seguiremos velando porque el tratamiento de datos personales sea el adecuado en los procesos electorales.

"La importancia del ejercicio del derecho humano a la información pública y, sobre todo, a que todas las personas tengan acceso a información fidedigna"

"Una autoridad que facilita la apertura de espacios para la expresión del descontento, la construcción del consenso y el establecimiento de acuerdos"

La Razén

SIN MIEDO



MÁS DE 100 DÍAS EN LA OPACIDAD

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

A quellos que se llenan la boca cuando dicen que su gobierno no es corrupto ni es aliado de la impunidad, mienten, pues tiene a México en la opacidad desde hace más de 100 días.

Hace más de 100 días que el grupo mayoritario en el Senado ha impedido la elección de los tres comisionados que requiere el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai).

Lo anterior debido, al capricho del inquilino de Palacio Nacional, y de su intención de que ya no se conozcan más actos de corrupción en su gobierno como el de Selgamex.

Hasta el 20 de junio, el Inai acumula más de seis mil recursos sin resolver a consecuencia de la falta de *quo*rum para que el pleno sesione.

Por ello es que confiamos en que el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), rechace el proyecto de la ministra Loretta Ortiz, a fin de garantizar el funcionamiento del Inai. Esto luego de que el Inai presentó una controversia constitucional ante la Corte, mediante la cual busca que se designe a los integrantes faltantes del pleno. El proyecto de la ministra Ortiz señala como infundada la controversia constitucional, ya que según ésta, el Senado ha realizado las actuaciones conducentes con la finalidad de realizar los nombramientos respectivos.

Hecho que es totalmente falso, pues desde abril, la mayoría parlamentaria en el Senado tiene detenido los nombramientos por instrucciones de Palacio Nacional; pues es sabido por todas y todos que desde el púlpito mañanero se dijo que "el Inai no sirve para nada, sería mejor que no existiera".

El derecho a la información, a la transparencia y a la protección de datos no es opcional, es obligatorio, porque así está señalado en la Constitución, pero debido a que este régimen se distingue por violar nuestra Carta Magna y las leyes que de ella emanan, es que solicitamos a la mayoría de las y los ministros hacer efectivo el funcionamiento del Inai.

Es lamentable que la Suprema Corte tenga que enmendar la plana al Congreso federal, pero de no ser así, nuestro país podría vivir una crisis política debido a la sinrazón de este Gobierno que gusta de la opacidad y la impunidad.

Por ello es que una vez más, llamamos a las y los ministros a ponerse del lado de la Constitución y de la ciudadanía, que es el principal actor afectado de la parálisis que vive el Inai, es la ciudadanía la que presenta las solicitudes de información, y es por ellos, que hoy existe en México un sistema nacional de transparencia y rendición de cuentas.

Acompañar el proyecto de la ministra Ortiz es darle la espalda a la ciudadanía, a la transparencia, a la rendición de cuentas y a la protección de datos; no se trata de estar en contra del régimen, se trata de hacer valer la Constitución, que es lo que hasta ahora han hecho la mayoría de las y los ministros.

Confiamos en la Corte y también en la ciudadanía, pues gracias a ambos, México sigue siendo un país demócrata, a pesar de las amenazas desde el régimen que cada vez es más autoritario y corrupto.

FB: Josefina Vazquez Mota

Twitter: @JosefinaVM





Al inicio de la actual administración se implementó la política de "abrazos, no balazos", sumado a la crítica diaria de las anteriores administraciones, culpándolas de, supuestamente, haber agitado el avispero. En esos momentos, muchos mexicanos confiaron en que esta nueva política funcionaría, pero después de cinco años podemos decir que ha sido un gran fracaso.

n los últimos años, la seguridad en México ha sido uno de los temas de mayor importancia no sólo en lo local, sino a nivel internacional. Una de las promesas del gobierno actual fue remediar este flagelo que día con día se sufre en nuestro país, tema que también ha sido ocupado durante estos últimos años en las conferencias mañaneras de la Presidencia de la República.

Al inicio de la actual administración se implementó la política de "abrazos, no balazos", sumado a la crítica diaria de las anteriores administraciones, culpándolas de, supuestamente, haber agitado el avispero. En esos momentos, muchos mexicanos confiaron en que esta nueva política funcionaría, pero después de cinco años podemos decir que ha sido un gran fracaso, por lo que ya no cabe el discurso de culpar al pasado: la realidad los alcanzó.

Hoy, por más que insisten en querer vender la imagen de un México más seguro, la realidad es otra. Esto se puede observar al seguir todos los días los medios de comunicación nacionales e internacionales, así como a organizaciones no gubernamentales, llámese el Instituto para la Economía y la Paz, el cual, de 163 países, ubica a México en el número 137 en materia de seguridad; o la Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Transnacional, que nos coloca como el cuarto lugar de las naciones con mayor crimen organizado.

Desafortunadamente, la tasa de homicidios en México no disminuye; al contrario, va en aumento. Durante la actual administración, las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y del Instituto Nacional de Estadística y Geografía indicaron que durante el segundo trimestre del año se han registrado un total de 156 mil 136 homicidios, superando a las administraciones pasadas, convirtiendo a este en el sexenio más violento en la historia moderna de nuestro país; esto sin contar que aún falta más de un año para el término de la administración. Después de cinco años, insisten en querer culpar al pasado.

Se pueden decir muchas cosas en las mañaneras, pero basta con ver la información cotidiana para conocer la realidad del país. Ayer mismo, un periódico de circulación nacional informó que de 2018 al 2023 el país reporta 43 mil 302 personas desaparecidas; o el mismo Secretariado Ejecutivo, que ubica al Estado de México y a la Ciudad de México con el mayor número de delitos, como homicidio doloso y abuso sexual, entre otros.

En las últimas semanas hemos sido testigos de hechos como el del Estado de México, donde aparecieron colgados cuerpos en un puente peatonal en una de las avenidas más importantes de Toluca, como lo es Paseo Tollocan; o en Nuevo León, donde en el municipio de Apodaca ejecutaron a seis personas el pasado 4 de julio durante la madrugada; así como la violencia que hasta hoy se vive en Chilpancingo, donde asesinaron a seis transportistas, por lo cual, la alcaldesa, queriendo minimizar lo sucedido, aseveró que "todo está bien, no se la crean"; misma alcaldesa que hace unos días fue captada en una foto que se publicó en redes sociales saludando a un supuesto líder del crimen organizado, lo que provocó que los ciudadanos del municipio salieran a las calles, tomaran las instalaciones de la policía y del Congreso local.

Además, pudimos observar las declaraciones del gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, quien, de una manera cobarde y sin una sola prueba, acusó al clero de tener nexos con el crimen organizado. Esto por una declaración del obispo de Apatzingán, Cristóbal Ascencio García, quien durante su homilía del pasado domingo 2 de julio criticó el evento realizado en el Zócalo para festejar los cinco años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, diciendo: "En lugar de festejar en el Zócalo, por qué no declarar un día de luto, de duelo nacional por tantos hermanos en nuestro país que han perdido la vida por la violencia".

El obispo tiene razón porque tan sólo en este año la violencia aumenta y no sólo en los estados ya mencionados, sino también en Zacatecas, Chiapas, Colima, Tamaulipas, Morelos, Chihuahua, Veracruz, entre otros.

Es claro que la política de los abrazos no funcionó. Hoy, México vive su peor momento en materia de seguridad y ya no se puede culpar al pasado, pues durante cinco años el gobierno en el poder ha tenido la oportunidad de implementar una política social que realmente ayudara a las familias —pero, sobre todo, a los jóvenes— a alejarse de la tentación de pertenecer a algún grupo delictivo.

También es claro que al crimen organizado se le debe enfrentar y no solapar; de seguir así, el control político y social de varios estados del país quedará en manos de estos grupos.

Por tanto, el próximo presidente de la República tiene el gran reto de generar una estrategia de seguridad funcional y ponerle un "hasta aquí" a la delincuencia organizada.

∍LąJornada

Delincuencia con base social

s imposible mirar sin estupefacción las imágenes en las que alrededor de 5 mil habitantes de Chilpancingo y los municipios aledaños de Quechultenango, Mochitlán y José Joaquín de Herrera desbordan a elementos de la policía estatal y de la Guardia Nacional, toman un vehículo blindado de la primera corporación y embisten contra el palacio de gobierno de Guerrero, además de invadir otros edificios gubernamentales. Tales actos tuvieron como propósito exigir que se ponga en libertad a dos cabecillas de la delincuencia organizada que fueron detenidos la semana pasada en posesión de drogas y armas.

Hasta el cierre de esta edición, 10 policías estatales y tres funcionarios (uno federal y otro de Guerrero) permanecían retenidos por los manifestantes.

Los hechos, alarmantes en sí mismos, son la cúspide (hasta el momento) de una grave descomposición política en la entidad sureña. El 23 de junio, fueron localizados los cuerpos de siete personas, junto a los cuales una cartulina rezaba: "saludos, presidenta Norma Otilia, sigo esperando el segundo desayuno que me prometiste después de venirme a buscar", en referencia a la edil de Chilpancingo, la morenista Norma Otilia Hernández. El miércoles pasado, se filtró una grabación en la que la aludida conversa con Celso Ortega Jiménez, presunto

líder de *Los Ardillos*, uno de los grupos criminales más fuertes del estado. El sábado, los habitantes de la capital guerrerense vivieron una jornada de terror: una serie de ataques contra choferes de taxis y servicios de transporte público que dejó al menos cinco muertos y varias unidades calcinadas, dos de ellas con sus operadores dentro. Sin duda, estos hechos constituyen el más preocupante quiebre del estado de derecho durante el actual sexenio.

Es inquietante constatar cómo la inacción y el abandono de las autoridades federales y estatales del pasado reciente permitieron a la delincuencia dotarse de una base social, con lo que hoy los criminales no sólo gozan de un temible poder de fuego, sino de una estremecedora capacidad para llevar gente a las calles y confrontarlas con las fuerzas del orden en defensa de sus intereses.

Igualmente preocupante es que estos acontecimientos ponen de manifiesto que, junto con la política, existe una profunda descomposición social que coloca a los gobernantes ante el dilema de tolerar el abierto desafío a la ley o ejercer la violencia legítima del Estado con un cariz inevitablemente represivo y lesivo para el tejido social: en estricto cumplimiento de las normas, la violenta movilización en Chilpancingo debiera llevar al inicio de procesos penales contra miles de personas, pero esa vía es tan impracticable como des-

aconsejable en términos de sensibilidad social y sensatez política. Quienes se encuentran al frente del gobierno deberán hacer gala de tacto, voluntad e ingenio para preservar la vigencia del estado de derecho, conjurando a la vez un choque frontal con la población y episodios de violencia oficial descontrolada.

En lo inmediato, es imperativo conseguir la liberación de los policías y funcionarios retenidos, así como restablecer niveles mínimos de seguridad pública. En el largo plazo, el único camino viable pasa por reforzar el despliegue de programas sociales que alejen a los jóvenes de los ambientes de riesgo, avanzar en los procesos de construcción de paz y combatir a la criminalidad dando prioridad a las herramientas de inteligencia forense y financiera.

Sociedad y autoridades deben reafirmarse en la convicción de que la pacificación perdurable no se alcanzará con alardes de violencia represiva contra las organizaciones criminales, sino despojándolas de su base social de reclutamiento y apoyo.

En este proceso, la ciudadanía tiene el crucial papel de repudiar y aislar a los generadores de violencia, en el entendimiento de que en una dádiva puntual o en la ilusión del enriquecimiento rápido empieza a destruirse la posibilidad de la paz duradera y de la prosperidad colectiva.



¿Cayó Guerrero?



engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

oes una perogrullada afirmar que, desde hace años, Guerrero está en guerra, pero esta se ha magnificado desde que gobierna -es un decir- Evelyn Salgado Pineda.

La historia de cómo llegó a la gubernatura es de todos conocida; surgió como emergente luego de que el INE le negara el registro a su padre, Félix Salgado Macedonio, por no reportar sus gastos de campaña.

Ese fue el pretexto legal, aunque previo a la decisión del INE, Salgado Macedonio fue acusado de violación por al menos dos exempleadas sin que el caso avanzara más.

Sin experiencia para gobernar una entidad con la problemática de Guerrero, la hija del senador prometió pacificar la entidad, garantizar la seguridad de mujeres y niños, y todo lo que se dice antes de enfrentarse a la realidad.

Salgado Pineda está casada con Alfredo Alonso Bustamante, cuyo padre, Joaquín Alonso Piedra, fue acusado de ser operador financiero de la esposa del narcotraficante Héctor Beltrán Leyva.

Por ese motivo fue detenido en el 2016 por la División de Investigaciones de la Policía Federal que encabezaba **Omar García Harfuch**, pero fue liberado a los pocos meses.

La semana pasada, la alcaldesa de Chilpancingo, la capital del estado, **Norma Otilia Hernández Martínez**, fue evidenciada en un video sosteniendo una reunión con el jefe del grupo delincuencia "Los Ardillos", a quienes se responsabiliza de la ola de violencia que afecta a gran parte de la entidad.

Ayer, **Chilpancingo** fue una sucursal del infierno.

Sin seguridad pública, sin servicios, sin autoridades, presuntos pobladores inconformes con la detención de dos dirigentes transportistas hicieron lo que quisieron en la ciudad, como el hecho de robarle, si, robarle, un camión blindado a la Policía Estatal para derribar la puerta del Palacio de Gobierno.

El problema con el desgobierno en Guerrero, no solo en la capital del estado, es que ya ni la autoridad -es un decir- sabe si las protestas son reales, es decir, de pobladores legítimamente indignados, o si son enviados de los cárteles que han penetrado todo el tejido social

¿Cuántos eran pobladores reclamando derechos y cuántos eran enviados de los grupos de la delincuencia organizada?

No se sabe, porque la sociedad guerrerense, al igual que algunos órdenes de gobierno, como han denunciado incluso los propios párrocos, han sido infiltrados o cooptados por los grupos criminales.

Lo peor para los guerrerenses es que esto no tiene para cuándo terminar.

A propósito del tema, ayer anduvo por Acapulco **Adán Augusto López Hernández**, quien hasta hace unas semanas fue el encargado de la seguridad interior del país.

Peeero, cuando se le preguntó su opinión sobre la reunión de la presidenta municipal de Chilpancingo con un líder de narcos, se limitó a decir "prefiero no opinar".

La corcholata presidencial -no es peyorativo ¿eh?-, dijo que no había visto el video de la reunión de la funcionaria y que "no estaba enterado".

Bueno, eso explica muchas cosas.

La secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro Sánchez**, se reunió con la gobernadora de Quintana Roo, **Mara Lezama**, para avanzar en el establecimiento de beneficios fiscales en la frontera sur.

Se trata de alcanzar un acuerdo, tentativamente denominado Frontera Libre del Sur, que proporcionará beneficios fiscales e incentivará la competencia económica en la región, con lo que se pretende llevar la justicia social a esta parte del país.

Como parte de este acuerdo, se trabaja para que el éxito turístico del norte se complemente con la riqueza cultural y la belleza natural del sur.

> Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS.**

EL UNIVERSAL



Guerrero, ingobernable; Chilpancingo, tomado

li la dupla de gobierno que conforman el senador Félix Salgado, como gobernante de facto que decide la mayoría de las cosas, ni su hija la gobernadora constitucional, Evelyn Salgado, están demostrando tener capacidad de gobernar a un estado tan caótico y salvaie como Guerrero. El dominio del narcotráfico en amplias regiones del estado ha anulado a las autoridades estatales y municipales a las que somete y compra el crimen organizado, ya no sólo en las zonas serranas y marginadas, donde eso tiene décadas ocurriendo, sino en plena capital del estado, Chilpancingo, donde la alcaldesa morenista tiene nexos directos con los jefes de plaza, por no hablar del territorio vio-

lento y el narcopuerto en el que se ha convertido Acapulco.

El día de ayer y todo el fin de semana fueron la prueba más gráfica del descontrol y desgobierno en el que viven los guerrerenses. A los 5 taxistas muertos el fin de semana, victimados por los cárteles que lo controlan todo en la capital guerrerense, se sumó ayer una rebelión popular de varias horas, en la que unos 3 mil pobladores de los municipios de Mochitlán y Quechultenango, rebasaron a la policía estatal y a la Guardia Nacional que intentó dispersarlos en su bloqueo a los dos sentidos de la Autopista del Sol y lejos de someterlos, los policías locales y federales no sólo fueron rebasados, sino que además les robaron toletes, garrotes y hasta un carro tanque llamado rinoceronte, con el que después irrumpieron en la sede del Congreso estatal.

Fueron varias horas de caos y de ingobernabilidad en la que los pobladores rebeldes, que originalmente protestaban por la detención de líderes de sus comunidades en un operativo policiaco, tomaron el Palacio de Gobierno, donde brilló por su ausencia la gobernadora Evelyn Salgado, que nunca apareció para dar un mensaje a los habitantes que, asustados por la revuelta popular, cerraron comercios, negocios y se refugiaron en sus casas.

El silencio de la gobernadora Salgado y de la cuestionada alcaldesa Otilia Hernández, ambas del partido Morena, lo decía todo: un vacío total de la legalidad y de autoridad se apoderó de la capital estatal dejando en total libertad a las hordas de rebeldes e inconformes que sitiaron a la ciudad y a sus edificios de gobierno, tanto el palacio como el Congreso del Estado, ante la inacción y la complacencia de las autoridades estatales y federales que se vieron rebasadas o decidieron no actuar.

Fue hasta la tarde, pasadas las 3, que se emitió un comunicado del gobierno estatal en el que sólo se informaba que el secretario de Gobierno, Ludwig Reynoso Núñez, había recibido a "una comisión" de los inconformes para dialogar

con ellos sobre sus demandas.

Con esas autoridades y con una problemática de ausencia de legalidad, crimen organizado y grupos de autodefensas, que se suman a la pobreza histórica y estructural que padece Guerrero, el crecimiento del narcotráfico v su dominio cada vez más evidente, en contubernio con las autoridades municipales y estatales, hacen de la entidad guerrerense un auténtico narcoestado que ni siquiera con dos gobernadores, uno de facto y otra que cobra por el cargo, pueden garantizar la seguridad y gobernabilidad de los guerrerenses. ¿Para eso la obsesión de Félix Salgado por gobernar su estado, al grado de que, como no pudo hacerlo él por violar la ley electoral, metió de parapeto a su hija? ¿Y para eso defendió tanto, a capa y espada, el presidente López Obrador a Salgado y a su familia? Pobre Guerrero, Pobre México. •

@SGarciaSoto

El día de ayer y todo el fin de semana fueron la prueba más gráfica del descontrol y desgobierno en el que viven los guerrerenses. Hay inacción de las autoridades estatales y federales.





🐶 Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Otro periodista asesinado, la misma impunidad

· Ninguna de las denuncias en contra de Sandoval o Veytia prosperaron.

En Nayarit, el gobierno ha cambiado de partido, pero la fiscalía y las fuerzas de seguridad siguen siendo las mismas, con las mismas políticas y los mismos operadores que cuando **Edgar Veytia**, ahora preso en Estados Unidos, era el fiscal del estado

Este fin de semana fueron hallados los restos de **Luis Martín Sánchez**, era el corresponsal de *La Jornada* en el estado. Al mismo tiempo, fueron secuestrados otro periodista y un diseñador gráfico. El periodista ya fue localizado, el diseñador sigue desaparecido. Los tres, aparentemente, estaban desarrollando un proyecto conjunto. **Luis Martín** llegó a su domicilio en Tepic el miércoles en la noche y se comunicó con su familia: les dijo que todo estaba bien, pero que no había luz. Nunca más se supo nada de él. Cuando regresó su hijo a la casa faltaban su computadora, un disco duro y su celular. Estaba su cartera, pero faltaba su credencial de corresponsal de *La Jornada*. **Martín** es el quinto periodista asesinado en el año.

A finales de mayo, **Marco Aurelio Ramírez**, de 69 años, fue muerto al salir de su coche en Puebla. El 11 de mayo, **Gerardo Torres Rentería** fue asesinado en Acapulco. Era corresponsal en la agencia internacional Reuters y de TV Azteca. El 12 de febrero fue asesinado, **Abisaí Pérez Romero**, periodista y activista ambiental de Hidalgo, que participaba en el programa de radio Son Politikón-FM. En enero, **José Ramiro Araujo**, un fotógrafo de noticias *freelance*, fue asesinado en baja California. Actualmente, **Juan Carlos Hinojosa Rivero**, otro periodista, está desaparecido en Veracruz. En 2022 los periodistas asesinados sumaron 17.

Pero en Nayarit el problema no es sólo por los agravios y asesinatos de periodistas, sino también porque continúan las prácticas de la fiscalía de Edgar Veytia, iniciadas en el gobierno de Roberto Sandoval.

En 2019, un comunicado del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos decía que el entonces gobernador, "se enriquece despiadadamente a expensas de sus conciudadanos... malversó activos estatales y recibió sobornos de organizaciones narcotraficantes, incluso del CJNG, a cambio de información y protección. Además, **Sandoval Castañeda** aceptó anteriormente sobornos de la Organización **Beltrán Leyva... Sandoval Castañeda** también tiene vínculos con la organización narcotraficante Flores, y su líder, **Raúl Flores Hernández**".

Aquí denunciamos, durante años, que el exgobernador y su hombre de confianza, **Edgar Veytia**, secuestraban, torturaban, extorsionaban, asesinaban, robaban propiedades legítimas a diversos inversionistas, incluso que defraudaron el programa de seguro alimentario desviado más de dos mil millones de pesos de ese presupueto. Ninguna de las denuncias que se presentaron en contra de **Sandoval** o **Veytia** prosperaron durante su gobierno ni en el estado ni a nivel federal. Además, durante

su administración se quitó al Congreso local la atribución de iniciar procesos penales en contra del mandatario.

Sandoval no debió terminar su periodo como gobernador. Desde el mismo día en que Veytia fue detenido en San Diego, debió ser sujeto a juicio político y removido de su cargo. Las acusaciones contra Veytia en Estados Unidos surgieron desde fines del 2012, cuando Sandoval apenas llevaba un año en el gobierno. El fiscal, sin embargo, fue promovido y apoyado por Sandoval, aunque se sumaban las denuncias en su contra.

Asumió el gobierno del estado Miguel Ángel Navarro, pero no se modificó la forma de operar en la fiscalía porque allí se quedó, como si no hubiera pasado nada, el mismo equipo de Veytia. Y siguieron las mismas prácticas: los secuestros, asesinatos, amenazas, extorsiones, robo de propiedades. El gobernador Navarro aún puede modificar ese estado de cosas. Si prefiere que se mantenga el status quo actual, algún día terminará como sus predecesores.

EBRARD Y LA SEGURIDAD

Ayer presentó Marcelo Ebrard la primera parte de su propuesta de seguridad, basada en incorporar tecnología de punta en forma generalizada a las estructuras policiales: reconocimiento facial en todo el país, con un sistema interconectado; identificador exacto de dónde se disparó un arma; detectores de armas, personas o vehículos armados; reconocimiento morfológico de delincuentes; rastreadores de vehículos en todo el país; drones que sigan a criminales; cámaras inteligentes para integrantes de la Guardia Nacional y la construcción de una base de datos con inteligencia artificial, interconectada a nivel nacional, que cruce todas estas variables.

Está muy bien, carecemos en general de muchos instrumentos de inteligencia tecnológica y de operadores que sepan utilizarlas. Sin ello será muy difícil recuperar la seguridad. Se requieren también recursos, porque ninguno de esos sistemas para ser utilizados en un esquema generalizado resultará barato. Tampoco sus operadores. Pero queda pendiente un tema central: qué se hará con las policías locales, estatales y federales, con la Guardia Nacional, con la participación militar en la seguridad, con las policías de investigación que dependen de las fiscalías. Nos dicen que esos capítulos se irán abordando en las siguientes semanas, cada lunes. Es imprescindible, porque la estrategia de seguridad debe ser multifacética.

Lo importante, en todo caso, es que un aspirante de Morena, en este caso **Ebrard**, rompió el *corset* de la contienda interna y comenzó a presentar propuestas concretas que van más allá de la letanía de seguir los lineamientos de la 4T. Por lo menos ayer, de lo que habló Ebrard, no fue del pasado, sino del futuro que pretende.

⊚LaJornada

Rayuela

Y lo más terrible es descubrir que los "malos" tienen base social.